
«Ассоциация КАД-М» уже более 15 
лет работает на рынке товаров и ус-
луг России и СНГ, около 10 лет реа-
лизует программу содействия разви-
тию экономических и культурных 
отношений России со странами Аф-
рики и арабского мира. В рамках дан-
ного направления деятельности «Ас-
социацией КАД-М», под патрона-
жем Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации были прове-
дены презентации многоотраслевых 
постоянно действующих выставок 
продукции российских предприятий 
в Королевстве Марокко, Арабской 
Республике Египет, Республике Кон-
го, Демократической Республике 
Конго, Республике Португалия.

Для российских производителей 
эти выставки являются реальным 
плацдармом для выхода на рынки 
африканских, арабских и португало-
говорящих стран. И наоборот: пред-
принимателям, бизнесменам, дело-
вым кругам других стран «Ассоци-
ация КАД-М» через свои зарубеж-
ные представительства оказывает 
поддержку при выходе на российс-
кий рынок. 

Следует отметить, что посетите-
лями многоотраслевых постоянно 
действующих выставок «Ассоциа-
ции КАД-М» за рубежом являются 
не только представители бизнеса 
стран, где эти выставки открыты, но 
и таких государств как Алжир, Ту-
нис, Турция, ОАЭ, Иордания, Ливия, 
Мавритания, Ангола, Бразилия, Ис-
пания, Франция, Англия и многих 
других, заинтересованных в сотруд-
ничестве с Россией.

Впервые на африканском конти-
ненте презентация многоотрасле-
вой постоянно действующей вы-
ставки товаров и услуг российских 
производителей состоялась в г. Ка-
сабланка, Королевство Марокко 
7 сентября 2006 года в конференц-
зале гостиницы «Hyatt Regency». 
Презентация была приурочена к 
встрече Президента Российской Фе-
дерации Владимира Владимирови-
ча Путина с Королем Марокко Мо-
хаммедом VI.

Презентация выставки проходила 
под эгидой Российско-Марокканс-
кого Делового Совета, при подде-
ржке посольства Российской Феде-

рации в Королевстве Марокко и по-
сольства Королевства Марокко в РФ, 
Министерства экономического раз-
вития РФ. Это событие высоко оце-
нили ведущие СМИ России и Ма-
рокко, в том числе: популярная газе-
та L’ECONOMISTE (www.lecono-
miste.com), первый и второй каналы 
телевидения Марокко (www.kadmet.
ru/video/marocco.wmv), «Российс-
кая Газета» (от 12.09.2006), «Но-
вые Известия» (от 11.09.2006), 
«Торгово-промышленные ведомос-
ти» (№19(347) 2006) и другие.

26 декабря 2006 года выставка 
была официально открыта. Она пред-
ставляет продукцию (серийные об-
разцы, макеты, информационно-рек-
ламные стенды) нескольких десятков 
российских предприятий из 18 реги-
онов РФ, в том числе-автомобили 

«Лада Нива», «Лада Калина», ИЖ 
27175 и ВАЗ 21041. В рамках выстав-
ки состоялись презентации извест-
ных российских компаний, таких как: 
ООО ЦТД «Русские автобусы», 
ООО «ВТФ «ЗИЛ-Экспорт» АМО 
ЗИЛ», ОАО «ИжАвто», ОАО 
«СИБУР-Русские шины» и других. 

Марокканская модель открытия 
многоотраслевой выставки товаров 
российских производителей послу-
жила основой для открытия анало-
гичной выставки в Арабской Респуб-
лике Египет, которая состоялась 
22 декабря 2009 года в зале гостини-
цы «Fairmont Towers» с участием 
78 производителей из 28 регионов 
Российской Федерации. Официаль-
ное открытие этой выставки состо-
ялось 3 июля 2010 года. 

«Ассоциация КАД-М»:  
годы и годы успеха

 В номере:
В рамках 
постоянно 
действующей 
выставки

В Касабланке  
работает Музей 
 истории и культуры 
России  Стр. 2

Памятный юбилей

Празднование 
 сорокалетия  
«Общества Дружбы 
Марокко-Россия»  Стр. 4

Письмо из 
Браззавиля

Выставка показала 
перспективность 
развития сотруд-
ничества  Стр. 10

марокканские 
впечатления

Рассказывают гости 
и друзья «Ассоциации 
КАД-М»  Стр. 11

Глобальный контекст

Торгово-промышленная палата 
российской Федерации (ТПП рФ) 
ведет очень активную работу по 
развитию  деловых  связей  рос-
сийских компаний с предприни-
мателями зарубежных стран, а 
также по привлечению в россию 
инвестиций  и  деловых  партне-
ров. об этом «Эху магриба» рас-
сказывает вице-президент ТПП 
рФ Георгий Петров.

— Георгий Георгиевич, на что, на 
ваш взгляд, сегодня в своей вне-
шнеэкономической работе делает 
основной акцент ТПП РФ?
— Основной акцент в своей рабо-
те сегодня Палата делает на привле-
чении иностранных инвестиций в 
экономику России. Причем, конеч-
но, мы заинтересованы прежде все-
го в том, чтобы приходили прямые 
инвестиции. Эта работа выстроена 
следующим образом. Мы понимаем, 
что без тесной связи с главами субъ-
ектов Федерации, потому что реаль-
ная экономика находится прежде 
всего в российских регионах, это 
сделать невозможно. И сила Палаты 
в том, что у нас — очень широкая 
географическая сеть: 174 региональ-
ные палаты по России, практически 
в каждом субъекте Федерации и во 
многих муниципальных образовани-

ях. Это наш золотой фонд и он поз-
воляет содействовать реализации 
тех инвестиционных проектов, ко-
торые разрабатывают в российских 
регионах. Хотя надо понимать, что 
работа эта очень непростая. И пото-
му одно из новых направлений рабо-
ты ТПП РФ — создание инвестици-
онно-проводящей сети.
— О каких именно ресурсах и 
возможностях ТПП РФ вы в дан-
ном случае говорите?

— Поясню. В данном аспекте воз-
можности Торгово-промышленной 
палаты России заключаются в сле-
дующем. Первое — это сеть загран-
представительств. У нас на сегодня 

— пятнадцать только штатных за-
гранпредставительств. Мы расши-
ряем сеть и за счет внештатных 
представителей, теперь мы будем 
называть их почетными представи-
телями ТПП РФ. Это, как правило, 
российские граждане, постоянно 

проживающие в зарубежных стра-
нах. Хотя, безусловно, это могут 
быть и иностранные граждане. В 
данном случае мы в чем-то копиру-
ем институт почетных консулов, ко-
торый есть во всем мире. И рассчи-
тываем, что эти люди могут очень 
многое дать системе Торгово-про-
мышленных палат.

Следующая наша опорная точ-
ка — многочисленные двусторон-
ние и многосторонние деловые со-
веты, которые мы создали со многи-
ми нашими зарубежными партнера-
ми. Сегодня их у нас — шестьдесят 
семь. Теперь уже задача стоит не 
столько расширять число деловых 
советов, сколько улучшать качество 
их работы. И приоритетная задача 
для деловых советов — реализация 
прежде всего совместных проектов. 
Мы рассчитываем, что в результате 
работы Деловых советов многие 
проекты будут реализованы не 
только за рубежом. 
— Говоря о внешнеэкономичес-
кой деятельности, нельзя не при-
вести в качестве примера уни-
кальный проект постоянной вы-
ставки российских товаропроиз-
водителей, которая вот уже пять 
лет действует в Марокко. Причем, 
этот проект реализуется, насколь-
ко я знаю, под эгидой ТПП РФ?

— Да, именно так. Выставка рабо-
тает, и это удивительно. Если вы по-
говорите с профессионалами-выста-
вочниками, они вам скажут одно-
значно: это невозможно. То, что де-
лают «Ассоциация КАД-М» и лич-
но Амур Давидович Канчавели, про-
тиворечит общим тенденциям в 
выставочно-ярмарочной работе. По-
пытки организовать постоянно 
действующие выставки российских 
экспортных товаров были еще в со-
ветские времена и, в основном, в 
странах Совета экономической вза-
имопомощи. Но это была совершен-
но другая история. И когда Амур Да-
видович Канчавели пришел с этой 
идеей ко мне, я ему сказал: попро-
буйте, но это невозможно. И то, что 
его первая постоянная выставка в 
Марокко существует уже пять лет, 
это дорогого стоит. 

Могу сказать так: в мире есть пер-
вопроходцы, которые доказывают, 
что никакие аксиомы не вечны и ни-
какие постулаты не имеют права на 
безусловное существование. Ведь, 
действительно, в деловом мире боль-
шого успеха добиваются именно те, 
кто идет непроторенными путями. 
Конечно, за этим стоит очень боль-
шая работа Амура Давидовича и его 
команды. 

на сегодняшний день «Ассоциация КАД-м» сделала очень много по 
укреплению взаимопонимания и развитию деловых отношений со 
странами Африканского континента. Более того: она объективно яв-
ляется ведущей российской независимой бизнес-структурой в дан-
ной  сфере  внешнеэкономической  деятельности.  наработанный 
опыт, приобретенные связи и репутация дают основания утверж-
дать, что в рамках Африканского континента эта структура в силах 
решать самый широкий спектр задач и осуществлять масштабные 
проекты по укреплению российских позиций и продвижению наци-
ональной продукции в этом регионе. 
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При этом внешнеэкономическая 
активность «Ассоциации КАД-М» 
на Африканском континенте далеко 
не ограничивалась только северными 
странами. Так, например, с 24 по 26 
мая 2010 года «Ассоциация КАД-М» 
и инвестиционная финансовая ком-
пания «МЕТРОПОЛЬ» совместно 
с Торгово-промышленной палатой 
РФ при поддержке Координационно-
го комитета по сотрудничеству со 
странами Африки к Югу от Сахары 
провели в столице Демократической 
Республики Конго городе Киншаса 
бизнес-форум «Инвестиционное со-
трудничество — новые горизонты» 
и организовали бизнес-миссию в Рес-
публику Конго в город Браззавиль. 
В рамках форума состоялись прямые 
переговоры российских компаний с 
конголезскими контрагентами, а так-
же представителями министерств и 
ведомств, отвечающих за реализацию 
конкретных экономических проектов. 
Силами «Ассоциации КАД-М» па-
раллельно была организована и раз-
вернута выставка продукции 24 рос-
сийских предприятий из 12 субъектов 
Российской Федерации. 

Нельзя не отметить и усилия «Ас-
социации КАД-М» по распростране-
нию знаний об истории и культуре 
России. Так, в рамках выставки в Ко-
ролевстве Марокко на постоянной 
основе работает Музей истории Рос-
сии. Его экспозиция, пользующаяся 
большим интересом у посетителей, 
рассказывает о богатом культурном 
и историческом наследии российско-
го государства. С августа 2008 года в 

Касабланке и в Москве выходит газе-
та «Эхо Магриба» на русском, араб-
ском и французском языках.

«Ассоциация КАД-М» также ор-
ганизует и проводит благотворитель-
ные культурные и спортивные ме-
роприятия. Первым шагом в разви-
тии двусторонних отношений в сфе-
ре культуры стали организованные 
«Ассоциацией КАД-М» в 2007 году 
благотворительные концерты фоль-
клорного ансамбля «Иван-да-Ма-
рья» из Магнитогорска. Концерты 
прошли в честь Международного дня 
аутизма для детей-инвалидов в реа-
билитационном центре им. Мохам-
меда VI (г. Рабат) и Международно-
го женского дня 8 марта для наших 
соотечественниц в Театре им. Мохам-
меда VI (г. Касабланка).

«Ассоциация КАД-М» активно 
поддерживает работу секции «Рус-
ские женщины в Марокко», Ассо-
циации «AMLUIS», Ассоциации 
«Дружбы Марокко-Россия» и дру-
гих. В рамках этой поддержки созда-

ются новые рабочие места (как для 
живущих там соотечественников, так 
и для марокканцев). Для детей сооте-
чественников проводятся новогод-
ние и рождественские праздники. 
В области кинематографии ведутся 
переговоры о совместной работе ма-
рокканского кинорежиссера А.Му-
лина с кинорежиссером Е.Кончалов-
ским и представителями «Фонда Ми-
хаила Калатозова».

В честь 30-летия Ассоциации ма-
рокканских выпускников советских 
и российских высших и специальных 
учебных заведений «AMLUIS» в 
2008 году «Ассоциация КАД-М» ор-
ганизовала проведение торжествен-
ных мероприятий, в которых прини-
мали участие экс-чемпион мира по 
шахматам Анатолий Карпов, джазо-
вое трио под руководством Игоря 
Бутмана, ансамбль «Отрада» из Ря-
зани, известный российский киноре-
жиссер Михаил Калатозишвили.

С целью укрепления отношений 
между Российской Федерацией и Ко-
ролевством Марокко в области куль-
туры и спорта были подписаны: до-
говор с Ассоциацией «AMLUIS», 
соглашение с Федерацией бокса, со-
глашение со «Спортивной ассоциа-
цией г. Сале (ASS) — секция футбо-
ла», трехсторонний договор о со-
трудничестве между «Ассоциацией 
КАД-М», спортивным клубом 
«FUS» и Фондом Анатолия Карпова.

В дополнение приведем перечень 
еще только некоторых мероприятий, 
осуществленных «Ассоциацией 
КАД-М» в рамках выполнения вы-
шеназванных соглашений:

 ■ Ежеквартально с 2009 года в зале 
постоянно действующей выставки 
проходят шахматные турниры 
«Дружба Россия-Марокко», в кото-
рых принимают участие как детские 
и юношеские, так и взрослые коман-
ды. По окончанию турниров побе-
дителям вручаются медали и пере-
ходящий Кубок «Дружба Россия-
Марокко»;
 ■ 13–20 июля 2009 года при финан-

совой поддержке «Ассоциации 
КАД-М» детская сборная Королевс-
тва Марокко по шахматам впервые 
приняла участие в международном 
турнире «Белая Ладья» в городе 
Одинцово;
 ■ 6 ноября 2009 года в городе Раба-

те открылась Шахматная школа име-
ни Анатолия Карпова (аналогичные 
спортивные школы были основаны 
затем в египетских городах Каир и 
Александрия). В связи с этим на офи-
циальном приеме у министра по де-
лам молодежи и спорта М.Белкаят 
была озвучена программа открытия 

в 2010–2016 годах 1000 спортивных 
комплексов на всей территории Ко-
ролевства Марокко и было принято 
решение об учреждении в каждом из 
спортивных комплексов филиала дан-
ной школы. Также было подписано 
соглашение о сотрудничестве между 
«Ассоциацией КАД-М» и «Спор-
тивной ассоциацией г. Сале — сек-
ция футбола города Сале»;
 ■ 9 ноября 2009 года состоялась 

встреча с губернатором марокканс-
кого города Сале А.Збади, на которой 
он заявил о желании побратить Сале 
с российским Сочи. Эта просьба была 
передана в МИД и мэру города Сочи 
А.Пахомову. После чего было подго-
товлено соглашение, которое запла-
нировано подписать уже в этом году.

Кроме того «Ассоциация  КАД-М» 
постоянно работает по укреплению 
деловых связей между предпринима-
телями России и африканских стран. 
В рамах этой программы она: 
 ■ принимала на своей территории 

представителей региональной ТПП, 
бизнесменов и предпринимателей из 
Волгоградской области;
 ■ организовала визит представите-

лей компаний ООО «Транс Африка 
Менеджмент» в города Тольятти и 
Ижевск с целью дальнейшего разви-
тия сотрудничества в области пос-
тавки легковых автомобилей на ры-
нок Марокко, а также организовала 
визит представителей ООО «Робел 
Буа» для ознакомления с технологи-
ями российского производства фа-
неры и древесноволокнистой плиты 
для последующих поставок на ма-
рокканский рынок;
 ■ по поручению Департамента вне-

шнеэкономических связей Прави-
тельства Москвы принимала делега-
цию во главе с Президентом Регио-
нальной палаты города Рабата А.Бер-
киа, в составе которой находились 
члены Регионального Совета и депу-
таты парламента;
 ■ организовала визит представителей 

фирмы ООО «Энергопрогресс» для 
участия в тендере на реконструкцию 
и модернизацию ТЭС «Жерада»;
 ■ способствовала подписанию согла-

шения между международным науч-
но-производственным центром эко-
логических проектов ЮНЕПКОМа, 
при поддержке ГК «Ростехнологии» 
и ФГУП «Рособоронэкспорт» реа-
лизующим проект ««AridGrow» — 

идеальная земля!», и марокканской 
ООО «Транс-Африка Менеджмент» 
о поставке удобрений в Королевство 
Марокко.

С 23 по 28 мая 2009 года «Ассоци-
ация КАД-М» организовала бизнес-
поездку делегации российских про-
изводителей, предпринимателей и 
бизнесменов в Марокко (ОАО Кон-
церн «Калина», ТК «Красная Ли-
ния», ГК «Белый Двор» и другие), 
в рамках которой состоялись офици-
альные приемы: 
 ■ в национальном офисе сельского 

хозяйства с генеральным директором 
А.Абделали, где обсуждался вопрос 
о дальнейшем сотрудничестве в об-
ласти сельского хозяйства, а имен-
но — о поставке и переработке рос-
сийских зерновых культур;
 ■ в Торгово-промышленной палате 

Рабата с председателем О.Дерраджи, 
где подробно обсуждались факторы, 
препятствующие выходу российских 
производителей на марокканский 
рынок;
 ■ в Региональном Совете Рабата с 

Президентом А.Беркия, где были 
рассмотрены вопросы о привлече-
нии марокканских производителей 
на российский рынок и об участии 
предприятий региона города Рабата 
в работе постоянно действующей вы-
ставки марокканских производите-
лей в Москве «Дом Марокко», от-
крытие которой планируется в кон-
це 2011 года.

23-24 мая 2009 года с целью увели-
чения доли экспорта марокканских то-
варов на российском рынке 
« Ассоциация КАД-М» организовала 
презентацию 12 марокканских произ-
водителей в зале постоянно действу-
ющей выставки: «Atlas Olive Oils», 
«AICHA», «Volubilia», «Hamid 
Mougador Cooperative», «Agro-Food 
Industrie», «La mone gasque Maroc», 
«Somafaco s.a.» и другие.

3 ноября 2009 года Ответственно-
му за Королевский протокол г-ну 
Атрари была передана для Его Вели-
чества Короля Марокко Мохаммеда 
VI Программа организации PR-кам-
пании Королевства Марокко в Рос-
сийской Федерации, нацеленная на 
«укрепление в сознании российской 
аудитории образа Королевства Ма-
рокко как одного из наиболее перс-
пективных сегодня направлений со-
трудничества».

Международный опыт

«Ассоциация КАД-М»:  
годы и годы успеха
Невзирая на объективные и субъективные трудности 
(Окончание. Начало на стр. 1)

На открытии шахматной школы им. А.Карпова, г. Рабат

На выставке марокканские дети знакомятся с Россией

15 октября 2002 года в Кремле 
состоялась встреча Президента 
Российской Федерации Влади-
мира Путина и Короля Марокко 
Мохаммеда VI. Официальный ви-
зит в Россию Короля Марокко 
Мохаммеда VI — первая россий-
ско-марокканская встреча в вер-
хах со времени визита в Москву 
в 1966 году Короля Хасана II, 
отца нынешнего монарха. По 
итогам переговоров Владимир 
Путин и Мохаммед VI подписали 
Декларацию о стратегическом 
партнерстве. В присутствии Пре-
зидента России и Короля Марок-
ко был подписан ряд двусторон-
них соглашений.

•
Они пришли сюда не только по-
мочь в обновлении храма, но и 
поклониться землякам из Ново-
российска и Севастополя, нашед-
шим здесь последний приют. Го-
нимые судьбой, они в лихолетье 
1920 года бежали от большеви-
ков на кораблях Российского Им-
ператорского флота на чужбину, 
в тунисский средиземноморский 
порт Бизерта, а оттуда — кто куда, 
в том числе в марокканский порт 
Касабланка и оттуда в королевс-
кую столицу Рабат.

•
Сотрудники выставки «Ассоциа-
ции КАД-М» в начале июня при-
гласили учеников шестых классов 
школы «Принцесса Амина» при-
ехать на выставку с ознакомитель-
ной экскурсией. …Закончился 
 визит приятными посиделками у 
русского самовара, школьники 
попробовали знаменитые на весь 
мир русские блины, а также про-
дегустировали русский и грузин-
ский сыры. Ребята остались очень 
довольны экскурсией, тронуты 
поистине русским гостеприимс-
твом работников выставки, кото-
рое вполне может посоперничать 
с марокканским. Покидая выста-
вочный зал, они благодарили но-
вых знакомых и прощались с 
ними уже по-русски!

•
Эта газета послужит не только 
средством коммуникации для 
многочисленного сообщества 
россиян в Марокко, но также по-
может развивать гуманитарные 
отношения — самый важный ас-
пект отношений между госу-
дарствами. Мне хотелось бы вос-
пользоваться выходом первого 
номера этой газеты, чтобы воз-
дать почести храбрости и му-
жеству российских женщин, 
проживающих в Марокко, выра-
зить свое восхищение тем, что 
они изо дня в день являют собой 
живой пример терпимости, спо-
собствуют диалогу и улучшению 
взаимопонимания между наши-
ми такими разными цивилизаци-
ями, религиями и культурами.
И, в заключение, мне хотелось бы 
выразить признательность ини-
циаторам издания первой газеты 
о Марокко на русском языке за 
это знаменательное начинание.

Нуреддин СЕФИАНИ,  
Посол Его Величества  

Короля Мухаммеда VI в России

В рамках постоянно 
действующей выставки в 
Касабланке работает Музей 
истории и культуры России, его 
экспозиция пользуется большим 
интересом у посетителей
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Одним из перспективных проектов 
данной программы является откры-
тие в Москве «Дома Марокко» — 
постоянно действующей выставки 
марокканских производителей.

Предварительная программа от-
крытия постоянно действующей мно-
гоотраслевой выставки марокканских 
производителей в Москве была согла-
сована с Министром Туризма и На-
родных Ремесел Королевства Марок-
ко А.Бирру и с Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом Королевства Ма-
рокко в РФ А.Лешехебом. Ответс-
твенным за развитие данного проек-
та с марокканской стороны является 
Генеральный Секретарь Министерс-
тва Туризма и Народного промысла 
г-н Мохаммед Муфаккар.

«Ассоциация КАД-М» в 2009 году 
принимала участие в международных 
выставках, проводимых на террито-
рии Королевства Марокко, по стро-
ительству, передовым технологиям, 
оборудованию и сервису в сфере про-
изводства и защите окружающей сре-
ды, где выставлялись экспозиции пос-
тоянно действующей выставки. 

9 мая 2010 года в зале Постоянно 
действующей выставки российских 
производителей в г. Касабланке в 
честь 65-летия со дня Победы в Вели-
кой Отечественной войне с участи-
ем Генерального консула РФ в Касаб-
ланке В.Байкова состоялось торжес-
твенное мероприятие, в рамках про-
граммы которого прошли: 
 ■ презентация «Стенда военной сла-

вы», подаренного музею постоянно 
действующей выставки секцией 
«Русские Женщины в Марокко», с 
уникальными экспонатами, рассказы-
вающими о былой славе ветеранов;
 ■ акция «Георгиевская Ленточка»;
 ■ презентация Выставки прикладно-

го творчества соотечественниц, про-
живающих в Марокко, под руководс-
твом председателя секции «Русские 
Женщины в Марокко» Л.Раббаа;
 ■ шахматный турнир «Дружба Рос-

сия-Марокко», организованный сов-
местно со спортивным клубом 
«FUS» — секция шахмат.

С 7 по 9 июня 2010 года «Ассоци-
ация КАД-М» приняла участие в 
международной выставке «Арабия-
Экспо» с представлением своего 
проекта организации постоянно 
действующих выставок.

С 15 по 16 июня 2010 года член Рос-
сийской части Межправительствен-
ной смешанной Российско-Марок-
канской комиссии по экономическо-
му и научно-техническому сотрудни-
честву от Торгово-промышленной па-
латы Российской Федерации А.Д. 
Канчавели принял участие в четвер-
том заседании МПК под руководс-
твом ее сопредседателей — Минист-
ра юстиции Российской Федерации 
А.Коновалова и Министра иностран-
ных дел и сотрудничества Королевс-
тва Марокко Т.Фасси Фихри. Заседа-
ние Комиссии прошло под знаком 
четко выраженной российской и ма-
рокканской сторонами заинтересо-
ванности в совершенствовании всего 
комплекса двусторонних отношений 
и взаимовыгодного сотрудничества. 
Особое внимание было уделено дого-
ворно-правовой базе сотрудничества, 
финансовому, банковскому и инвес-
тиционному сотрудничеству, торго-
вым отношениям, области телемеди-
цины и другим вопросам.

19 июня в Королевстве Марокко в 
рамках шахматного турнира, посвя-
щенного памяти марокканского чем-
пиона по шахматам, бывшего Прези-

дента марокканской федерации шах-
мат К.Фкали, состоялось подписание 
трехстороннего соглашения между 
«Ассоциацией КАД-М», «Обще-
ством Дружбы Марокко-Россия» и 
Федерацией шахмат, направленного 
на оказание содействия и поддержки 
мужской и женской сборных команд 
по шахматам Королевства Марокко.

В настоящее время представители 
Верховного Сельскохозяйственного 
Комиссариата по делам леса, вод и 
борьбы против дезертификации изу-
чают уникальную разработку ФГУП 
«Рособоронэкспорт» «Arid grow-
идеальная земля», способствующую 
восстановлению плодородия почвы. 
21 июня 2010 года состоялась ее пре-
зентация в зданиях Национального 
Института Сельскохозяйственных 
исследований и Верховного Сельско-
хозяйственного Комиссариата. Гото-
вится подписание контракта на пос-
тавку данного вида продукции.

С 26 по 31 октября 2010 года в Ко-
ролевстве Марокко состоялось праз-
днование, посвященное 40-летнему 
юбилею «Общества Дружбы Марок-
ко-Россия». «Ассоциация КАД-М» 
приняла активное участие в данном 
мероприятии в качестве одного из 
организаторов.

В рамках празднования после офи-
циального открытия состоялся ряд 
значимых мероприятий. А именно…

По приглашению «Ассоциации 
КАД-М» в честь празднования впер-
вые в Королевство Марокко прибы-
ла чемпионка мира по шахматам 
Александра Костенюк. В Министерс-
тве молодежи и спорта Королевства 
Марокко состоялась встреча с Гене-
ральным Секретарем Министерства 
Каримом Аквари. В ходе встречи об-
суждались вопросы взаимодействия 
сторон по развитию шахмат в Коро-
левстве Марокко. 31 октября 2010 
года в гостинице Рабат Александра 
Костенюк дала сеанс одновременной 
игры на двадцати досках. 

29 октября 2010 года в городе Сале 
на стадионе «Абу Бакр ААмар» про-
шел международный футбольный 
турнир среди юниоров с участием 
московского клуба «Чертаново» и 
трех марокканских команд.

30 октября 2010 года в городе 
 Рабате в спортивном зале «Бен 
Ясин» состоялся турнир по боксу 
между сборной Москвы и регио-
нальной сборной Марокко во главе 
с клубом FUS.

В период с 21 по 25 февраля 2011 
года по инициативе руководителя 
«Ассоциации КАД-М» Амура Кан-
чавели Королевство Марокко для 
проведения очередного ежегодного 
бизнес-форума посетила делегация 
Ассоциации банкиров России и На-
ционального банковского клуба во 

главе с президентом Ассоциации рос-
сийских банков Г.Тосуняном. Была 
организована встреча с крупнейши-
ми марокканскими предпринимате-
лями и банкирами в штаб-квартире 
Марокканского банка внешней тор-
говли ВМСЕ.

В настоящее время ведется работа 
о подписании соглашения о сотруд-
ничестве между Торгово-промыш-
ленной палатой г. Эль-Аюн и Архан-
гельской торгово-промышленной 
палатой.

C 27 апреля по 6 мая 2011 года в 
Москве с рабочим визитом пребывал 
Президент «Общества Дружбы Мо-
рокко-Россия» Абделатиф Эль-Бах-
рауи. В план визита входило посеще-
ние «Мемориального музея космо-
навтики». «Ассоциация КАД-М» 
организовала ряд встреч с представи-

телями различных российских струк-
тур, таких как: Общероссийская об-
щественная организация «Союз со-
циальной справедливости России», 
«Общество солидарности и сотруд-
ничества народов Азии и Африки»; 
прошла встреча с президентом Феде-
рации бокса Центрального федераль-
ного округа А.Артемовым. Состоял-
ся прием у заместителя министра вне-
шнеэкономических связей Московс-
кой Области Бориса Проконова.

С 28 июня по 1 июля 2011 года впер-
вые в Европе прошла презентация и 
состоялось открытие постоянно дейс-
твующей многоотраслевой выставки 
российских производителей в городе 
Лиссабоне, Португальская Республи-
ка. Открывал презентацию Торговый 
Советник Посольства РФ в Республи-
ке Португалия И.А.Золкин, он же за-
читал приветствие от Президента 
Торгово-Промышленной палаты РФ 
С.Н. Катырина.

В президиуме присутствовали: 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
РФ в Португальской Республике 
П.Ф.Петровский, зам.директора де-
партамента стран Европы Министерс-
тва экономического развития РФ 
А.Н.Черевко, генеральный директор 
экономической дирекции министерс-
тва экономики и кадровой политики 
Португальской Республики Марио 
Лобо, президент Ассоциации предпри-

нимателей лиссабонского региона 
«Аэрлис» господин Антонио де Кар-
валью, председатель правления «Ас-
социации КАД-М» А.Д. Канчавели.

Были подписаны «Соглашение о 
двустороннем сотрудничестве в об-
ласти развития торгово-экономичес-
ких, коммерческих и инвестицион-
ных российско-португальских отно-
шений» между Московской Ассоци-
ацией Предпринимателей по 
доверенности в лице Советника Пре-
зидента МАП, Председателя Правле-
ния «Ассоциации КАД-М» 
А.Д.Канчавели, с одной стороны, и 
Ассоциацией Предпринимателей 
Лиссабонского региона «AERLIS» в 
лице Президента Антонио Феррейра 
де Карвальо. Также были подписаны 
соглашения с португальскими пред-
ставителями («NewMaster Lda», 
«Mouchao de Povoa Lda», «First Link, 
SGPS, SA», «Solucoes Atelier Lda») 
о сотрудничестве и партнерстве в об-
ласти продвижения продукции сель-
скохозяйственного сектора (ОАО 
«НПО «Сибсельмаш»), судострое-
ния (Ленинградский судостроитель-
ный завод «Пела», ООО «Северное 
море», ОАО «Ярославский судо-
строительный завод»), трубной про-
дукции и древесных материалов (ЗАО 
«трубный завод им. В.В. Макарова 
«Профиль-Акрас») и высоких техно-
логий (ГК «М2М телематика).

В апреле 2012 года планируется от-
крытие многоотраслевой выставки в 
Риге, Латвийская республика. Также 
в дальнейшей перспективе планиру-
ется открытие постоянно действую-

щих многоотраслевых выставок в Ту-
нисе, Алжире, Танзании, Кении, 
Мали, Гвинеи (г. Конакри), Гане, Сер-
бии, Испании.

Отвечая на просьбу прокомменти-
ровать столь успешную многолетнюю 
деятельность «Ассоциации КАД-М» 
по развитию международных дело-
вых связей, Председатель Правления 
ассоциации Амур Канчавели, в част-
ности, отметил: «В процессе разви-
тия моего проекта были как естест-
венные: отсутствие банковской сис-
темы в странах Африки, завышенные 
таможенные пошлины на ввоз по от-
ношению к российским предприяти-
ям и т.д., так и искусственные препятс-
твия: зависть, критика. Это не новость 
для тех людей, которые действитель-
но что-то делают. Любая краткосроч-
ная выставка начинается и заканчива-
ется. Мы развиваем проект, который 
постоянно действует. Марокканская 
модель используется в других странах. 
Как нельзя игнорировать существо-
вание египетских пирамид, так и не-
льзя игнорировать то, что нами сдела-
но. Я хочу поблагодарить всех тех, кто 
меня поддерживал и активно помо-
гал: чрезвычайные и полномочные 
послы, торговые представители, наши 
отечественные производители за ру-
бежом, местные предприниматели, 
представители деловых кругов, раз-
ных министерств и ведомств»...

23 октября 2008 г. в МВЦ «Крокус-
Экспо» в Москве состоялось тре-
тье заседание Российско-Марок-
канского Делового Совета. Его 
провели сопредседатели: с рос-
сийской стороны – председатель 
Совета директоров ОАО «ММК» 
Виктор Филиппович Рашников, с 
марокканской — генеральный 
директор холдинга «РАДИ» Хасан 
Сентиси. На заседании с докла-
дом о проделанной работе и бли-
жайших планах выступил Амур 
Давидович Канчавели – предсе-
датель правления ООО «Ассоци-
ации КАД-М», член РМДС.

•
В настоящее время в Марокко 
живут и работают более 6000 вы-
пускников российских ВУЗов, ко-
торые принимают активное 
участие в развитии экономики 
Марокко. Мы считаем, что здесь 
большая заслуга принадлежит и 
организации АМЛУИС, которая 
вела и ведет большую работу по 
обеспечению получения выпус-
книками эквивалентов их дипло-
мов. В наших планах много инте-
ресного и полезного. Но основ-
ное направление — сотрудни-
чество в сфере культуры. У нас в 
этой области много наработок, а 
«Ассоциация КАД–М» за период 
своего сравнительно недолгого 
существования уже успела себя 
проявить как организатор раз-
ного рода благотворительных 
акций культурного характера.

•
Несколько месяцев ушло на по-
иск и подготовку экспонатов и 
оборудования, ведь все, что нам 
хотелось видеть в музее, сначала 
нужно было найти в России, а по-
том еще в целости и сохраннос-
ти доставить в Марокко. И вот все 
хлопоты позади, настал торжест-
венный день, когда мы принима-
ем первых посетителей — учени-
ков одной из марокканских школ. 
На нескольких десятках квадрат-
ных метров уместились витрины, 
в них разложены и расставлены 
настоящие сокровища: предме-
ты быта времен Великой Отечес-
твенной войны, дореволюцион-
ные книги, старинные денежные 
знаки, марки, открытки, керами-
ка, музыкальные инструменты. 
Рядом висит военная форма, а не-
подалеку от нее —ее младшая 
сестра — форма пионерская. Од-
нако, историю нашей страны ил-
люстрируют не только экспона-
ты. Стены музея увешаны много-
численными фотографиями.

•
Нынешняя осень в Марокко была 
богата различными культурными 
событиями. Так, с 24 по 28 нояб-
ря в Марокко проходили Дни рус-
ской культуры. Мероприятия 
были организованы Посольством 
Российской Федерации и Минис-
терством культуры Марокко, 
проходили они в Рабате и Марра-
кеше. Концерты классической и 
народной музыки, выставки фо-
тографий и творческих работ, не-
деля русского кино — вот где уда-
лось побывать нашим соотечест-
венникам, побывать и получить 
огромное удовольствие от при-
косновения к прекрасному.

Любая обычная выставка 
начинается и заканчивается, 
а «Ассоциация КАД-М» 
развивает постоянные  
проекты; марокканская модель 
используется в других странах

Спорт, политика, бизнес — «Ассоциация КАД-М» владеет всем этим инструментарием

Почетный гость выставки в г. Лиссабон — всемирно 
известный футболист Эйсебио да Силва Феррейра 
и Председатель Правления А.Д. Канчавели

Открывал презентацию Торговый Советник 
 Посольства РФ в Португалии И.А.Золкин
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Историческое�празднование
Праздновали 40-летие «Общества 
Дружбы Марокко-Россия» широ-
ко… Неделю шли торжества, вмес-
тившие и политические приемы, и 
спортивные мероприятия, и деловые 
контакты, и культурные события. 
Торжественное открытие официаль-
ного празднования 40-летия «Об-
щества Дружбы Марокко-Россия» 
прошло в Национальной библиоте-
ке в столице Королевства городе 
Рабате. С приветствиями выступи-
ли: президент «Общества Дружбы 
Марокко-Россия» доктор Абделла-
тиф Ел Бахрауи, мэр города Рабата 
Фатхала Валалу, посол — генераль-
ный директор европейских дел 
МИД Королевства Марокко Абдала 
Загур, генеральный секретарь Ми-
нистерства культуры Королевства 
Марокко Ахмед Квита, Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол РФ в 
Королевстве Марокко Б.Ф. Болотин, 
заместитель Министра юстиции 
РФ — глава российской делегации 
В.Н.Лихачев, зачитавший приветс-
твие министра юстиции РФ А.В. Ко-
новалова — сопредседателя россий-
ско-марокканской Межправительс-
твенной комиссии, представитель 
Федерации деловых людей Марокко 
Омар Вакирим, директор Русского 
культурного центра в Королевстве 
Марокко Н.В. Сухов, председатель 
правления «Ассоциации КАД-М» 
А.Д.Канчавели, представитель диа-
споры всех марокканцев в России 
Рашид Араби и другие.

Вечером этого же дня в театре 
имени Мохаммеда V (город Рабат) 
состоялось открытие фотогалереи и 
выставки прикладного творчества 
Секции русских женщин, прожива-
ющих в Марокко. «Ассоциация 
КАД-М» представила фотоэкспози-
цию, рассказывающую о деятельнос-
ти компании в разных странах Аф-

рики. Также в театре имени Мохам-
меда V состоялся уникальный кон-
церт, объединивший прославленные 
фольклорные коллективы из Росси 
и Марокко.

Затем в рамках празднования прак-
тически каждый день происходили 
удивительно глубокие, дружеские и 
разнообразные акции и мероприя-
тия — от приема, устроенного пре-
мьер-министром Королевства Ма-
рокко (это более, чем показательно 
в отношении уровня праздника и 
оценок российско-марокканских от-
ношений!) до товарищеского матча 
по боксу! Кроме того, в рамках праз-
днования Александра Костенюк 
(тогда — действующая чемпионка 
мира по шахматам), прибывшая в 
Марокко по приглашению «Ассоци-
ации КАД-М»), дала в одноименной 
со столицей гостинице сеанс одно-
временной игры на двадцати досках. 
Против Александры играли воспи-
танники детских шахматных клубов 
из разных городов Королевства Ма-
рокко, затем получившие награды из 
рук чемпионки мира… Такое запо-
минается на всю жизнь! Кроме того, 
Александра Костенюк и Амур Кан-
чавели посетили прославленный ма-
рокканский спортивный клуб FUS и 
Министерство молодежи и спорта 
Королевства Марокко, где состоя-
лась официальная встреча с Гене-
ральным Секретарем Министерства 
г-ном Каримом Аквари.

Если говорить о спорте, то прият-
но сказать, что на турнире по боксу 
между сборной Москвы и регио-
нальной сборной Марокко во главе 
с клубом FUS, устроенном специаль-
но в честь 40-летия «Общества 
Дружбы Марокко-Россия» (он про-
ходил в спортивном зале «Бен 
Ясин», город Рабат) со счетом 
5,5:2,5 победу одержала сборная 
Москвы.

Также победой российских спорт-
сменов завершился организованный 
в честь 40-летия «Общества Друж-
бы Марокко-Россия» международ-
ный футбольный турнир среди юни-
оров (проходил на стадионе «Абу 
Бакр ААмар», в городе Сале). В фи-
нале турнира команда московского 
клуба «Чертаново» встречалась с 
командой WAC (Касабланка). Ос-
новное время закончилось со счетом 
0:0. По пенальти победу одержала 
команда «Чертаново» (Россия, 
Москва). Третье место заняла ко-
манда FUS (Рабат, Марокко). На 
четвертом месте — команда ASS 
(Сале, Марокко).

Нельзя не отметить, что в честь 
празднования 40-летия «Общества 
Дружбы Марокко-Россия» Посоль-

ство Российской Федерации в Коро-
левстве Марокко устроило офици-
альный прием, на котором, по при-
глашению Чрезвычайного и Полно-
мочного посла РФ в Королевстве 
Марокко Б.Ф. Болотина присутство-
вали представители дипломатичес-
кого корпуса обеих стран, активис-
ты «Общества Дружбы Марокко-
Россия», почетные гости.

Кроме того, были поездки по пред-
приятиям и наиболее важным инвес-
тиционным объектам Рабата и Сале, 
встречи с мэрами городов, знакомс-
тво с достопримечательностями 
страны и произведениями мароккан-
ских народных промыслов. И везде 
звучали слова искренней дружбы, 
желания сотрудничать и развивать 
всесторонние связи. И это не было 
просто вежливостью. В Королевстве 

Марокко хорошо помнят и ценят, 
что сделала наша страна, и готовы 
выступать самыми искренними на-
шими партнерами на Африканском 
континенте.

Оценка�из�Марокко
Бывают ситуации, когда оценки раз-
ных людей — расходятся. В этом нет 
ничего страшного, однако… Но в 
данном случае высокие оценки ис-
торического пути двух наших де-
ржав и потенциалов нашего сотруд-
ничества — совершенно совпадают. 
Чтобы дословно подтвердить это, 
приведем выдержки из выступления 
председателя «Общества Дружбы 
Марокко-Россия» доктора Абделла-
тифа аль-Бахрауи в день начала юби-
лейных праздничных торжеств.

«В 2010 году исполняется 53 года 
со времени установления диплома-
тических отношений между Коро-
левством Марокко и бывшим Совет-
ским Союзом, частью которого яв-
лялась Российская Советская Феде-
ративная Социалистическая Респуб-
лика. В этом же году исполняется 
40 лет со времени основания Обще-
ства марокканско-российской (в на-
чале — советской) дружбы, которая 
изменила свое название после тех 
кардинальных конституционных 
преобразований в Союзе, что при-
вели к изменению его политическо-
го режима, когда Россия стала назы-
ваться «Российской Федерацией».

Более чем полувековое развитие 
отношений между Королевством 
Марокко, с одной стороны, и Сою-
зом и Российской Федерацией — 

Памятный юбилей

Современная история

С 22 по 27 декабря Марокко посе-
тил легендарный экс-чемпион 
мира по шахматам Анатолий Евге-
ньевич Карпов. Он прибыл в Ма-
рокко по приглашению «Ассоциа-
ции КАД-М» и шахматного клуба 
«FUS» и принял участие в празд-
ничных торжествах. Визит личнос-
ти такого масштаба в Марокко — 
это визит исторический. То, что 
этот человек уже сделал и продол-
жает делать в спорте, в жизни, его 
общественная деятельность не 
могут не восхищать. Кажется, что 
одному человеку это не под силу!

•
После сеанса, который длился по 
меньшей мере часа три, репор-
теры буквально разрывали Кар-
пова, чтобы взять у него интерь-
вью. Там же и в тот же вечер был 
подписан договор о сотрудни-
честве в области бокса и об орга-
низации дальнейших совместных 
спортивных мероприятий между 
шахматным клубом «FUS» и «Ас-
социацией КАД-М».

•
23 декабря. Торжественное от-
крытие недели празднования 
30-летия «AMLUIS», концерт с 
участием песенно-инструмен-
тального ансамбля «Отрада» и 
джазового трио, состоящего из 
звезд мирового уровня: пианис-
та и композитора Дато Евгенидзе, 
саксофониста и джазмена Игоря 
Бутмана, ударника Олега Бутма-
на. 24 декабря. Вечер встречи с 
российским кинорежиссером 
Михаилом Калатозишвили и по-
каз его фильма «Дикое поле», по-
лучившего в минувшем году Гран-
при кинофестиваля в Марракеше.

•
2 февраля 2009 года в офисе фон-
да «Русский мир», который воз-
главляет известный политолог 
В.А. НИКОНОВ, состоялась встре-
ча председателя правления «Ас-
социации КАД-М» А.Д. Канчавели 
с руководителем Управления ре-
гиональных программ, региональ-
ным директором Фонда по стра-
нам Азии и Африки Г.Д.Толо рая и 
директором по развитию С.Ю.Ти-
хоновым. На встрече обсуждались 
вопросы делового партнерства и 
взаимодействия между «Ассоциа-
цией КАД-М» и фондом «Русский 
Мир», созданным для популяриза-
ции русского языка и поддержки 
программ его изучения прожива-
ющими за рубежом.

•
Своими стараниями и заботами 
современные прихожане оживля-
ют приходскую жизнь. Продолжа-
ется участие в общественных и 
культурных мероприятиях, собра-
ниях, конференциях, встречах, 
юбилеях в нарочитые дни. Особо 
следует выделить парад и прием у 
короля по случаю 50-летия воору-
женных сил Королевства Марокко 
и прием во дворце короля в Касаб-
ланке по случаю визита президен-
та России В.В. Путина в сентябре 
2006 года. Жизнь русской патриар-
шей общины в Рабате горит нега-
симым огнем православной веры 
и христианской надежды на Про-
мысл Божий о ней в будущем.

одним из важнейших этапов работы «Ассоциации КАД-м» в облас-
ти развития экономических отношений между россией и марокко 
стало участие в многодневном праздновании 40-летия «общества 
Дружбы марокко-россия», которое проходило в октябре 2010 года 
и стало ярким подтверждением особого позитивного настроя ма-
рокканцев в отношении развития партнерства с россией. При том, 
что в россии есть реальные силы, укрепляющие наши дружеские и 
деловые связи с этой невероятно перспективной страной (пример 
деятельности «Ассоциации КАД-м» и ее руководителя — прямое тому 
доказательство).

Празднование сорокалетия «Общества Дружбы Марокко–Россия»

Начиная со своего основания 
в 1970 году, Общество Дружбы 
двигалось в общем русле развития 
современных марокканско-россий-
ских отношений, и весь этот 
 период можно рассматривать как 
этап большого и важного пути

«Ассоциация КАД-М» и живущие в Марокко россияне представили на празднике в Рабате особый национальный колорит

Музей истории РФ посетила экс-чемпионка мира по шахматам  
А. Костенюк
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с другой, позволяет рассматривать 
их как пример того, какими должны 
быть двусторонние связи между го-
сударствами с историей, уходящей в 
глубь веков, когда каждое из них на-
целено на конструктивное сотруд-
ничество, базирующееся на взаим-
ном уважении и невмешательстве во 
внутренние дела друг друга.

Дружественные отношения меж-
ду Российской Федерацией и Коро-
левством Марокко — это не просто 
отношения, построенные на равенс-
тве, взаимном уважении и обоюдной 
выгоде, но такие, что должны уста-
навливаться  между великой держа-
вой и государством, представляю-
щим Афро-азиатский мир, в плане 
сближения их позиций на основе 
дóлжного понимания ими той меры 
ответственности, которую они несут 
в силу своей международной роли: 
Российская Федерация как одна из 
великих держав ответственна за под-
держание глобального мира, а Ма-
рокко играет важную роль среди аф-
ро-азиатских стран благодаря свое-
му стратегическому расположению 
в зоне Гибралтарского пролива, сво-
ей исторической роли, экономичес-
ким возможностям и своему тради-
ционному влиянию в Африке, в араб-
ском и Исламском мире, а также бла-
годаря своей близости к Европе. Все 
эти факторы и обуславливают важ-
ность государственных отношений 
между Российской Федерацией и Ко-
ролевством Марокко.

Российский народ уважает право 
марокканцев иметь свою форму 
правления и общественного строя, 
сохранения исторически сложивше-
гося единства своих земель. Равным 
образом марокканский народ по до-
стоинству относится к российскому 
народу и его богатой древней циви-
лизации, известной всему миру, к его 
истории, полной научных, идейных, 
литературных, художественных, ар-
хитектурных и общечеловеческих 
выдающихся свершений. Российс-
кий народ высоко оценивает арабс-
кую цивилизацию, к которой прина-
длежит марокканский народ, а так-
же культура и язык амазигов (бербе-
ров), составляющих часть этого 
народа. Российский народ отдает 
должное и исламу, его духовным 
ценностям и традициям, считая его 
религией, имеющей непреходящую 
важность для всего человечества, 
для всей мировой цивилизации».

Исторические�подробности
И вновь предоставим слову доктору 
Бахрауи.

Рождение Общества марокканс-
ко-российской (советской – при его 
основании) дружбы связано с теле-
граммой Его Величества Короля Ха-
сана II, которую он направил 26 фев-
раля 1970 года Председателю Вер-
ховного Совета СССР Николаю 
Подгорному после своего истори-
ческого визита в Москву и Ленинг-
рад. В той памятной телеграмме он 
объявил об основании Общества, 
выразив свое стремление к дальней-
шему укреплению уз дружбы и со-
трудничества между двумя народа-
ми, что в следующем году нашло 
свое оформление в специальном Со-
глашение о его создании.

В нём, в частности, было записа-
но: «Общество нацелено на озна-
комление с историей другой страны, 
ее цивилизацией и повседневным 
образом ее жизни через всё разнооб-
разие имеющихся у него возможнос-
тей и средств: лекции, художествен-
ные экспозиции и выставки, кино-
фильмы, обмен делегациями, доку-
ментацией и книгами, — ставя своей 
задачей укрепление уз культурного, 
научного и профессионального со-
трудничества между двумя государс-
твами».

Начиная со времени своего осно-
вания в 1970 году и до наших дней, 
Общество двигалось в общем русле 
развития современных марокканс-
ко-российских (советских – прежде) 
отношений, и весь этот период мож-
но рассматривать в целом как этап 
большого и важного пути. Послед-
ние же годы отмечены особенно ак-
тивным участием Общества во всём, 
что связано с марокканско-россий-
скими отношениями. 

Последние обмены визитами меж-
ду руководством обеих стран напол-
нили новым духом наши двусторон-
ние отношения, что, в частности, 
подчеркнул Его Величество Король 
Мухаммад VI, когда в ходе своего ви-
зита в Россию в октябре 2002 года 
сказал: «В этот замечательный мо-
мент я особенно чувствую, как со-
единяют нас плодотворные старин-
ные связи, не перестававшие упро-
чиваться с той поры, когда мой бла-
годетельный предок Султан Сиди 
Мухаммад бен Абдаллах обратился 
к Императрице Екатерине II с ини-
циативой подписать Договор о 
дружбе и мире между двумя страна-
ми. Все мы видим, как непрерывно 
возрастал наш общий исторический 
капитал, исполненный мира, дове-
рия, взаимного уважения… чтобы 
придать новый динамизм и силу на-
шим отношениям».

В своем ответном слове российс-
кий Президент Владимир Путин 
сказал: «Минуло 36 лет после рос-
сийско-марокканской встречи на вы-
сшем уровне в ходе пребывания Ва-
шего благословенного родителя Его 
Величества покойного Короля Ха-
сана II в Москве в 1966 году. Этот 
выдающийся политический деятель 
заложил основы многих начинаний, 
утвердил атмосферу дружбы и вза-
имного уважения, то есть всё то, чем 
сегодня характеризуются российс-
ко-марокканские отношения».

Совместная Декларация о страте-
гическом партнерстве между Ма-
рокко и Россией, подписанная во 
время визита Его Величества Коро-
ля Мухаммада VI в Москву в октяб-
ре 2002 года, несет на себе замеча-
тельную печать прочной дружбы, 
взаимопонимания и действенного 
сотрудничества на благо мароккан-
ского и российского народов».

Очевидные�возможности
Королевство Марокко предоставляет 
российским промышленникам и 
предпринимателям очевидные воз-

можности. Использовать их — было 
бы самой высокой государственной 
мудростью. Тем более, что в данной 
ситуации у нас есть (уже выстроен!) 
необходимый «мостик» для укреп-
ления им дальнейшего развития. 
Речь — об «Ассоциации КАД-М», 
которая уже много лет с завидным 
упорством способствует продвиже-
нию российских товаров и техноло-
гий на рынке дальнего зарубежья. В 
том числе с использованием столь 
сложной формы как постоянно дейс-
твующие выставки. Очевидно, что для 

российских производителей этот 
проект является плацдармом для вы-
хода на рынок африканских и арабс-
ких стран, и наоборот, предпринима-
телям, бизнесменам, деловым кругам 
Королевства Марокко и других стран 
африканского континента оказывает 
поддержку при выходе на российский 
рынок. Выставку регулярно посеща-
ют представители не только марок-
канского бизнеса, но и посетители из 
Алжира, Туниса, Турции, ОАЭ, Ли-
вии, Мавритании, Испании, Франции, 
Англии и других стран, заинтересо-
ванные в сотрудничестве с Россией. 

Современная история

Королевство Марокко предо-
ставляет российским промыш-
ленникам и предпринимателям 
очевидные возможности, исполь-
зовать их — высокая государс-
твенная мудрость

10 апреля 2009 года в здании Пра-
вительства РФ состоялась встре-
ча доктора экономических наук 
Амура Давидовича Канчавели с 
министром экономического раз-
вития РФ г-жой Эльвирой Сахип-
задовной Набиуллиной («Россий-
ская газета» — Центральный вы-
пуск №4887 от 13 апреля 2009 г.). 
Председателем правления «Ас-
социации КАД-М» была представ-
лена Антикризисная программа 
содействия предприятиям реаль-
ного сектора российской эконо-
мики («Десять блоков»). Разра-
ботанная программа опирается 
на многолетние аналитические 
изыскания автора в области стра-
тегического управления органи-
зационно-экономической надеж-
ностью производственно-ком-
мерческих систем. 

•
27 мая Выставку товаров россий-
ских производителей в Марокко 
посетил иностранный гость. 
Иностранцы часто бывают на вы-
ставке, но этот визит был дейс-
твительно исключительный! Ведь 
осмотреть выставку приехал ни 
кто иной, как британский лорд 
Ньюэлл Д.Л., член британского 
парламанта на протяжении не-
скольких десятков лет, председа-
тель THE NEW MUSCOVY COM-
PANY. Лорд Ньюэлл с интересом 
осмотрел выставку, останавлива-
ясь около каждого стенда и зада-
вая много вопросов. Особый ин-
терес у него вызвали представ-
ленные на выставке автомобили 
российского производства, а так-
же новейшие научные разработ-
ки в области медицины и ряд кос-
метической продукции. Гостю 
предложили осмотреть Музей 
истории России. Лорд Ньюэлл 
высоко оценил идею создания 
подобного музея и внес предло-
жения о том, какими экспоната-
ми можно дополнить экспози-
цию, продемонстрировав отлич-
ное знание русско-советской ис-
тории и традиций.

•
Мы, выходцы из стран бывшего 
СССР, живущие в Марокко, под-
час даже не подозреваем, что яв-
ляемся продолжателями удиви-
тельных историй, которые нача-
ли писать своей жизнью русские 
эмигранты в Марокко почти сто 
лет назад. 28 марта в помещении 
Российского Культурного Цент-
ра в Рабате состоялась долго-
жданная встреча: графиня Прас-
ковья Петровна Шереметева де-
лилась воспоминаниями о сво-
ей жизни, о жизни друзей ее се-
мьи, об истории эмигрантов 
1-ой волны в Марокко. На встре-
чу пришли и дипломатические 
работники, и наши соотечест-
венники, которые проживают 
здесь постоянно. Прасковья Пет-
ровна не читала лекцию, она 
просто вспоминала о тех эмиг-
рантах, кого знала лично, и о тех, 
о ком слышала от других. Рассказ 
сопровождался демонстрацией 
фотографий из ее архива. Встре-
ча получилась очень теплой, жи-
вой и непринужденной.

Международные соревнования по боксу, футболу и шахматам украсили дни празднования

Проекты в Марокко ждут инвестиций из России Высокие российские гости остались довольны

Лучшие спортсмены получили награды
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«Ассоциация КАД-М»: 2006–2011

Королевство Марокко • Арабская Республика Египет • Республика Конго •  
Демократическая Республика Конго • Республика Португалия…

ФОТОГАЛЕРЕя

Председатель российской части РМДС  
В.Ф. Рашников, директор Российско-Арабско-
го Делового Совета Т.А. Гвилава на презента-
ции, г. Касабланка, 7 сентября 2006 г.

Встреча Председателя Правления  
А.Д. Канчавели с Президентом ТПП  
г. Касабланка Хасаном Беркани, 5 ноября 2009 г.

Визит в Ассоциацию «Avenir»  
(друзья и родители детей, больных раком),  
г. Рабат, 10 ноября 2009 г.

Выставку посетили представители 
«Ассоциации Родина» (М.Б. Иванов, В.П.Чуков 
и спецкорреспондент газеты «Голос Родины» 
О.В. Щербакова), г. Касабланка, 5 мая 2009 г.

Торговый представитель РФ в АРЕ А.А. Мели-
кян, Советник Посла РФ М.Максимов, Совет-
ник-Посланник Посольства РФ в АРЕ И. Мо-
лотков на выставке, г. Каир, 3 июля 2010 г.

Директор по внешнеторговой деятельности 
ОАО «ИжАвто» В.П.Андрианов и директор ЗАО 
«Ростэк-Ижевск» С.Ф.Батохин на презентации 
автомобилей, г. Касабланка, 15 мая 2008 г.

Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ в 
Королевстве Марокко Б.Ф. Болотин, А.Е. Карпов, 
Абдеррахим Мусаиф, А.Д. Канчавели в спортив-
ном клубе «FUS», г.Касабланка, 22 декабря 2008 г.

Юные шахматисты — победители турнира 
«Дружба Россия-Марокко» перед зданием 
постоянно действующей выставки,  
г. Касабланка, 24 мая 2009 г.

А.Д. Канчавели  и графиня Прасковья Петровна 
Шереметьева, г. Рабат, 25 мая 2009 г. 

Бизнес-форум «Инвестиционное сотрудниче-
ство — новые горизонты» в ДРК, г. Киншаса, 
25 мая 2010 г.

Автомобили марок «ЛадаНива»  
и «ЛадаКалина» в зале многоотраслевой 
постоянно действующей выставки,  
г. Касабланка, с 28 апреля 2009 г.

Президент «Дружбы Марокко-Россия»  
 А. Бах рауи, директор Центра научных 
исследований с/х и лесна Мохаммед Бензайан, 
А.Д. Канчавели, г. Касабланка, 8 февраля 2010 г.

Чрезвычайный и Полномочный Посол 
 Королевства Марокко в РФ г-н Абделькадер 
Лешехеб и детская марокканская сборная 
по шахматам, г. Москва, 15 июля 2009 г.

Прием в центральном московском офисе 
«Ассоциации КАД-М» делегации Региональ-
ного Совета г. Рабат во главе с А. Беркиа, 
г. Москва, 14 апреля 2008 г.

Ознакомление с экспозицией выставки, 
г. Киншаса, 25 мая 2010 г.

ИЖ 27175 и ВАЗ 21041 в зале постоянно 
действующей выставки, г. Касабланка, 
с января 2008 г.

Советник Его Величества Короля Мохаммеда 
VI Андре Азолай, А.Е. Карпов, А.Д. Канчавели, 
г. Рабат, 10 ноября 2009 г.

Фолк-модерн групп «Иван-да-Марья»  
после концерта в зале выставки,  
г. Касабланка, 21 марта 2007 г.

Торжественный прием российской делегации 
в зале библиотеки г. Рабат, 21 декабря 2008 г.

На приеме у премьер-министра Республики 
Конго Исидора Мвуа, г. Браззавиль,  
26 мая 2010 г.
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Председатель Правления А.Д. Канчавели 
и ответственный за королевский протокол 
МИД Королевства Марокко г-н Атрари,  
г. Касабланка, 3 ноября 2009 г.

Прием у Министра по поддержки марокканских 
граждан, проживающих зарубежом, г. Касаблан-
ка, 9 ноября 2009 г.

Заседание секции «Русские женщины в Марокко» 
в зале постоянно действующей выставки, 
г. Касабланка, 1 ноября 2008 г.

Презентация постоянно действующей 
многоотраслевой выставки товаров россий-
ских производителей в Арабской Республике 
Египет, г. Каир, 22 декабря 2009 г.

М.В. Слипенчук, А.И. Клименко, президент 
Федерации конголезских предприятий г-н Юма 
и С.В. Васильев на бизнес-форуме, г. Киншаса, 
25 мая 2010 г.

Помощник Торгпреда РФ в АРЕ г-н Митин, зам.
директора Департамента внешнеэкономи-
ческих отношений Минпромторга РФ г-жа 
И. Сорокина на презентации, г. Каир, 22.12.2009 г.

Официальное открытие выставки  
в г. Лиссабон: Марио Лобо, Антонио Феррейра 
де Карвальо,  Александр Николаевич Черевко, 
Павел Федорович Петровский. 28 июня 2011 г.

Представитель ТПП РФ в Королевстве 
Марокко А.Д. Канчавели и Председатель ТПП 
г. Рабат Омар Дерражи, г. Рабат, 25 мая 2009 г.

Делегат Министерства народных промыслов 
г-н А.Ргеуи и Председатель Правления 
«Ассоциации КАД-М», г. Марракеш,  
10 февраля 2010 г.

Официальное открытие постоянно действу-
ющей многоотраслевой выставки товаров 
российских производителей в Арабской 
Республике Египет, г. Каир, 22 декабря 2009 г.

Выставку посетили представители порту-
гальских компаний, деятельность которых 
ориентирована на экспорт в страны Афри-
канского континента (Республика Ангола).

Директор Палаты народных промыслов 
г. Марракеш Нажиба Айт Абдельмалек  
и Председатель Правления А.Д. Канчавели,  
г. Марракеш, 10 февраля 2010 г.

Презентация программы предприятия ФГУП 
РОСОБОРОНЭКСПОРТ «Arid Grow-идеальная 
земля», г. Рабат, 21 июня 2010 г.

Праздничный концерт, организованный 
«Ассоциацией КАД-М», посвященный праздно-
ванию 30-летия Ассоциации «AMLUIS», 
г. Рабат, 22 декабря 2008 г.

Прием российской делегации в Региональном 
Совете г.Рабат Президентом А. Беркия,  
25 мая 2009 г.

Прием губернатором г. Сале г-на Алана Збади 
российской делегации в рамках празднования 
40-летия Общества «Дружбы Марокко-Рос-
сия», г. Сале, 28 октября 2010 г. 

Прием у Сопредседателя РМДС Хасана Сентиси, 
г. Касабланка, 5 ноября 2008 г.

Делегации «Ассоциации банкиров России» и 
Национального Банковского клуба на выставке, 
г. Касабланка, 21 февраля 2011 г.

Торжественное открытие постоянно 
 действующей выставки российских 
 производителей в г.Каире, 3 июля 2010 г.

Деловые переговоры в первые дни открытия 
выставки в г. Лиссабон, Республика Португалия. 
29 июня 2011 г.

Первое учредительное заседание  
Российско-Марокканского Делового совета 
(РМДС), г. Касабланка, 7 сентября 2006 г. 

Подписание соглашения о создании РМДС: 
Сопредседатели  В. Рашников  
и Мохаммед Камус, г. Касабланка,  
7 сентября 2006г.

Презентация многоотраслевой постоянно 
действующей выставки товаров российских 
производителей в г. Касабланка,  
7 сентября 2006г.

Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ 
в Королевстве Марокко А.А. Токовинин  
с супругой на выставке «Ассоциации КАД-М»,  
г. Касабланка, 2006 г.
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Позиция

о том, как москва развивает дело-
вое перспективное сотрудничест-
во со странами Африканского кон-
тинента в эксклюзивном интервью 
«Эху  магриба»  рассказывает  за-
меститель руководителя Департа-
мента  внешнеэкономических  и 
международных  связей  города 
москвы Владимир Лебедев.

— Владимир Владимирович, на 
ваш взгляд, насколько важна Аф-
рика для Москвы? 
— Я считаю, что целый ряд афри-
канских стран представляют боль-
шой интерес для Москвы, с учетом 
нашей специфики. Например, тра-
диционно ряд продовольственных 
товаров поступают к нам из Афри-
ки. За последние годы уровень со-
трудничества московских партнеров 
с африканскими партнерами замет-
но вырос. Ряд московских фирм при-
нимают участие в крупных проектах 
на африканском континенте.
— В каких конкретно областях 
развивается сотрудничество?
— Это строительные проекты, 
проекты промышленной коопера-
ции, проекты разработки природ-
ных ископаемых и другие. Идут пос-
тавки товаров и услуг из России, из 
Москвы, через Москву, в том числе 
финансовых, информационных. Я 
бы отметил, что сотрудничество ста-
ло более диверсифицированным, бо-
лее многоплановым. Возникли эле-
менты, которых у нас прежде не 
было. Скажем, если раньше мы боль-
ше ориентировались на поставки из 
африканских стран сырьевых това-
ров, то сейчас можно говорить о том, 
что это улица с двусторонним дви-
жением. 
— Инициатива исходит от Пра-
вительства Москвы или от биз-
неса?
— Я хочу особо отметить ту роль, 
которую у нас начинает играть 

предпринимательское сообщество. 
Если раньше выставки за рубежом 
делало государство, то сегодня в 
этом плане появилась возможность 
опираться на инициативу наших 
московских компаний. И то, что 
российские предприятия считают 
для себя выгодным заниматься вы-
ставочным бизнесом в других стра-
нах, я считаю — качественно новое 
условие, новая грань в развитии на-
шего сотрудничества с Африкой. 
Конечно, хорошо, когда все делает 
большое государство. Но когда 
инициативу и практическую реали-
зацию берет на себя частный биз-
нес, как, например, это делает «Ас-
социация КАД-М», то я считаю, что 
это — совершенно положительное 
явление. 
— Как Москва поддерживает се-
годня экспорт столичных пред-
приятий?
— Мы активно поддерживаем уси-
лия нашего бизнеса и экспортные 
программы московских предпри-
ятий. Наше дело — прежде всего, со-
здать условия для того, чтобы ничто 
не мешало работе нормального биз-
неса. Чтобы и наш бизнес чувство-
вал себя комфортно в Африке, и что-
бы африканский бизнес чувствовал 
себя комфортно в Москве, ощущал 
определенную государственную 
поддержку и внимание.
— Африка представляется доста-
точно емким и перспективным 
рынком для нас?

— Да, безусловно. При этом я еще 
раз хочу подчеркнуть, что это – ули-
ца с двусторонним движением. Мы 
заинтересованы, чтобы московские 
компании, которые действуют в аф-
риканских странах, реализовывали 
там как можно больше интересных 
масштабных проектов. Но при этом 
не только наша продукция поступа-
ет в Африку, мы также заинтересова-
ны в той продукции, которая посту-
пает к нам оттуда. 
— Можно несколько конкретнее, 
какие страны и какие проекты?
— Таких проектов, в которых 
принимают участие наши компа-
нии, достаточно много. Я знаю, что 
наши московские компании актив-
но работают в Египте, Алжире, Ту-
нисе, Анголе, Мозамбике, Эфио-
пии и в других африканских стра-
нах. В том же Марокко реализуют-
ся большие проекты, среди прочих 
в них принимают участие и мос-
ковские компании, Если говорить 
о конкретных примерах, то вот не 
так давно правительство Москвы 
принимало участие в реализации 
проекта по поставке коммуналь-
ной техники российского произ-
водства в столицу Габона – Либре-
виль. Наши партнеры в африканс-
ких странах проявляют интерес к 
очень многим направлениям со-
трудничества, в том числе к такой 
чисто городской тематике, как ути-
лизация мусора, строительство и 
развитие технологий, например, 
мусоросжигания. И так далее. 
Могу сказать, что наше сотрудни-
чество очень широкое.
— То есть, развитие отношений 
и по линии компаний, и по линии 
столиц?
— Вполне реальное развитие со-
трудничества во всех форматах. 
А  сотрудничество между города-
ми  — оно всегда намного более 
конкретно, ориентировано на про-

работку и осуществление перспек-
тивных планов развития городов. У 
нас в Москве — реально одна из ве-
дущих в мире школ перспективно-
го развития городов. Наши специ-
алисты востребованы, в других 
странах есть интерес к развитию со-
трудничества с Москвой по подго-
товке кадров для городского хо-
зяйства — это и архитектура, и го-
родские инженеры, и жилищно-
коммунальное хозяйство, и так 
далее. Все эти потребности в Афри-
ке чувствуются ничуть не меньше, 
чем в Париже или любой другой 
стране. Очень много кадров, кото-
рые были подготовлены в свое вре-
мя в Советском Союзе, и африкан-
ские страны хотели бы продолжить 
эту практику. Кстати, надо отме-
тить, что многие специалисты, ко-
торые в свое время прошли подго-
товку в наших вузах, сейчас в своих 
странах занимают ключевые пози-
ции. И не учитывать эту реальность, 
я считаю, было бы неправильным.
— На ваш взгляд, насколько ин-
тересна Москва за рубежом?
— Сейчас за границей интерес к 
развитию Москвы огромен. И одна 
из функций нашего департамента — 
помогать в цивилизованном пред-
ставлении Москвы за рубежом. Это 
не только ложки, матрешки и рус-
ские девушки в кокошниках, что 
тоже, конечно, хорошо. Но и те же, 
допустим, русские девушки за ком-
пьютером. Ведь Москва — одна из 
мировых столиц по созданию про-
граммного продукта, самых пере-
довых технических решений. Мы 
помогаем обеспечивать адекватную 
международную известность рос-
сийской столицы, и очень хорошо, 
что целый ряд компаний — таких, 
как «Ассоциация КАД-М», от-
крывшая в Касабланке (Королевс-
тво Марокко) на базе своей посто-
янно действующей выставки рос-

сийских товаропроизводителей 
Музей истории России. 
— Какова сегодня главная роль 
вашего Департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей?
— Главная миссия департамента — 
это, в первую очередь, привнести в 
Москву самый передовой междуна-
родный опыт, привнести возмож-
ность для бизнеса реализовывать 
крупные международные проекты. 
При этом департамент выступает в 
Москве как своего рода «единое 
окно» по налаживанию сотрудни-
чества. В том числе потому, что на-
шим международным партнерам 
бывает сложно ориентироваться в 
российской действительности. И 
конечно, им необходимы те партне-
ры в Москве, через которых они 
могли бы продвигать свои проекты. 
К нам приходят разные компании, 
скажем, из Соединенных Штатов, из 
Великобритании, из Канады, из Ко-
реи, из Китая, из африканских стран, 
из европейских стран с предложе-
ниями принять участие в реализа-
ции наших московских, скажем, 
проектов. Это и строительные про-
екты, и сотрудничество в решении 
транспортных проблем Москвы и 
многое другое.

Департамент через свои контакты, 
по сути, приводит в Москву лучший 
мировой опыт. И не только опыт, но 
и ресурсы, и желание наших партне-
ров принимать участие в реализации 
московских программ. В том числе 

— создание интеллектуальных сис-
тем управления транспортом, разви-
тие московского метро на новых ос-
новах. Мы занимаемся привлечени-
ем решений, скажем так, XXII века, 
самого передового мирового опыта. 
Москва реально вовлечена в самую 
широкую международную коопера-
цию, глобализацию в хорошем смыс-
ле этого слова. 

на вопросы «Эхо магриба» отве-
чает заместитель директора де-
партамента Африки министерс-
тва иностранных дел рФ Влади-
мир Федотов, который много сил 
и  внимания  уделяет  развитию 
отношений  со  странами  Афри-
канского континента.

— Владимир Николаевич, на-
сколько важно для России разви-
вать деловые отношения со стра-
нами Африки?
— Вопрос важности для России 
развития деловых отношений со 
странами Африки представляется 
очень своевременным и актуальным. 
Многие говорят о возвращении Рос-
сии в Африку, но это не совсем кор-
ректно. По большому счету, мы от-
туда никогда не уходили. Другое 
дело, что мы почти свернули наши 
торгово-экономические связи, и это, 
безусловно, было ошибкой. Разуме-
ется, в ситуации кризиса 90-х гг. 
стремились латать дыры, которые 
касались самых острых и самых не-
обходимых проблем, а Африка — 
это взгляд в будущее не только на-
шей страны, но и всего человечест-
ва, поскольку африканские ресур-
сы — это ресурсы XXI и XXII веков. 

Разумеется, у России достаточно 
своих ресурсов, но, во-первых, они 
тоже не неисчерпаемы, а, во-вто-
рых, большая их часть находится в 
зонах вечной мерзлоты, в отдален-
ных районах Сибири, освоение ко-
торых стоит очень дорого и в на-
стоящее время зачастую малодо-
ходное. Поэтому развитие деловых 
отношений с Африкой, в том числе 
в сфере получения оттуда более де-
шевых и доступных ресурсов, яв-
ляется очень важным направлени-
ем нашей международной экономи-
ческой политики. 

Деловые отношения строятся на 
долгосрочной основе. Африка — 
не тот континент, куда можно 
прийти, сделать легкий жест, зара-
ботать деньги и убежать. Как пока-
зал опыт бывших колониальных 
метрополий, в Африке нужно при-
сутствовать постоянно и долго-
срочно. Разумеется, на первом эта-
пе капиталовложения превышают 
доходы, что зачастую пугает биз-
несменов, которые привыкли к 
российской модели ведения бизне-
са: сегодня вложил деньги, завтра 
получил прибыль, послезавтра по-
думал, нужно ли это продолжать. 
Деловые отношения со странами 
Африки нужно строить на годы, де-
сятилетия вперед. Нужно физичес-
кое присутствие, нужно открывать 
офисы российских компаний, завя-
зывать деловые контакты с руко-
водством, администрацией этих го-
сударств, выяснять, изучать, при-
спосабливаться к действию юриди-
ческих систем этих стран. 

Поэтому задача развития деловых 
отношений со странами Африки 
представляется очень многоплано-
вой, долгосрочной, но в перспекти-
ве, безусловно, важной. Я думаю, 
что понимание этого приходит пос-
тепенно в нашей стране на всех 
уровнях.
— Появление постоянно дейс-
твующих выставок российских 
производителей в обеих Конго — 
насколько неожиданным и на-
сколько важным это стало, на ваш 
взгляд, для конголезских бизнес-
менов? 
— Что касается постоянно дейс-
твующих выставок российских про-
изводителей на африканском кон-
тиненте, то в общем русле развития 
долгосрочных отношений с Афри-
кой это очень важное направление 

работы. За последние 20 лет и рос-
сийские производители, и африкан-
ские потребители и производители 
потеряли ориентиры: они практи-
чески не знают друг друга, не зна-
ют ни потребностей, ни возмож-
ностей. 

А постоянно действующие вы-
ставки — это тот ключ, с помощью 
которого можно наладить диалог, 
ближе узнать друг друга, завязать 
конкретные связи по совершенно 
конкретным предметам, которые 
можно потрогать, взвесить, обсу-
дить, высказать свои пожелания по 
совершенствованию, доделкам или 
переделкам образцов. В этом плане 
активность российского бизнеса по 
открытию таких выставок в про-
шлом году как в Демократической 
Республике Конго (ДРК), так и в 
Республике Конго (РК) — на двух 
берегах великой реки — заслужива-
ет самое большое одобрение как 
важная и смелая инициатива. 

Разумеется, как и вся работа в биз-
нес-сфере с Африкой на первом эта-
пе — затратная инициатива, но, гля-
дя вперед, я абсолютно убежден, что 
это направление в работе будет при-
быльным и безусловно востребо-
ванным. В этой связи хотелось бы 
особо отметить, не побоюсь такого 
слова, подвижническую деятель-
ность некоторых российских ком-
паний. И прежде всего — «Ассоци-

ации КАД-М», которая, уже имея 
опыт организации таких выставок в 
странах Северной Африки, идет на 
смелый (и еще раз хочу отметить — 
затратный на первом этапе) шаг по 
использованию этого опыта в стра-
нах «черной» Африки.
— Насколько совпадает созда-
ние «очагов» и представительств 
российского бизнеса в странах 
Африки с общими усилиями МИД 
РФ по укреплению российского 
присутствия в этом регионе?
— Что касается «очагов» и пред-
ставительств российского бизнеса в 
странах Африки, то создание этих 
«очагов» находится полностью в 
русле общих усилий Министерства 
иностранных дел по развитию от-
ношений с Африканским континен-
том. Оно находило, находит и будет 
находить полную поддержку как 
центрального аппарата МИД, так и 
наших представительств за рубе-
жом. Некоторые российские банки, 
компании уже открыли свои пред-
ставительства. Мне не хотелось бы 
их перечислять поименно, потому 
что их не так много, но очень прият-
но, что это новое направление в ра-
боте появилось. И я думаю, что ли-
ния «Ассоциации КАД-М» на от-
крытие постоянно действующих вы-
ставок, участие в совместных 
бизнес-семинарах, бизнес-форумах 
является тоже важной инициативой, 
которая будет стимулировать вхож-
дение российского бизнеса в Афри-
ку и стимулировать интерес в Аф-
рике к продукции российской про-
мышленности. 

Мы смотрим на это направление 
с оптимизмом и очень заинтересо-
ваны в том, чтобы вся эта деятель-
ность российского частного бизне-
са развивалась. Что же касается го-
сударственной поддержки, то мы 

знаем о решениях, принятых по со-
зданию «Российской Ассоциации 
содействия международному разви-
тию». И мы ждем, когда это направ-
ление в работе нашего государства 
за рубежом и на зарубежных рын-
ках практически оформится, когда 
бюджетное финансирование позво-
лит реализовать конкретные круп-
ные, прежде всего, инфраструктур-
ные проекты на территории Афри-
канского континента. И это также, 
безусловно, будет содействовать 
созданию более благоприятного 
климата для работы частных рос-
сийских компаний на этом конти-
ненте. 

Касаясь важной темы развития 
делового сотрудничества с Афри-
кой, нельзя не вспомнить первый и 
очень удачный опыт работы в этом 
направлении «Ассоциации КАД-
М» в Марокко, где постоянно дейс-
твующая выставка стала одним из 
маяков нашего двустороннего тор-
гово-экономического сотрудничес-
тва. Впервые в таком варианте, пос-
тоянно действующем варианте, дала 
возможность не только марокканс-
ким бизнесменам, но и широким 
слоям общественности ознакомить-
ся с товарами российского экспор-
та. Особо хотелось бы сказать об 
усилиях компании «Метрополь» и 
ее директора М.Слипенчука, кото-
рый прилагает активные усилия для 
укрепления позиций российского 
бизнеса в ДРК. Филиал банка «Мет-
рополь», открытый в ДРК, может 
стать той базой, опираясь на кото-
рую, приходящие в эту страну рос-
сийские компании могут развивать 
надежный долгосрочный бизнес. 
Такие опорные пункты очень важ-
ны. Мы приветствуем их появление 
и со своей стороны будем подде-
рживать их деятельность

Особая роль Правительства Москвы

В русле государственных интересов
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Позиция

По просьбе «Эха магриба» перс-
пективы  деловых  отношений 
между российской Федерацией 
и  Королевством  марокко  ком-
ментирует президент межреги-
ональной общественной органи-
зации «московская Ассоциация 
предпринимателей» Андрей По-
денок.

«Российская Федерация и королевс-
тво Марокко — давние партнёры по 
торгово-экономическому и культур-
ному сотрудничеству. В стремитель-
но развивающемся и меняющемся 
мире важно не только укреплять, но 
и диверсифицировать имеющиеся 
международные связи.

В установлении и развитии дело-
вых отношений большую роль игра-
ет наглядная презентация товаров и 
услуг. Именно эти задачи решают 
бизнесмены обеих стран принимая 
участие в постоянно действующей 
многоотраслевой выставки товаров 
и услуг. Уже более 5 лет российский 
бизнес благодаря «Ассоциации 
КАД-М» и лично А.Д. Канчавели, 
который является представителем 
МАП на Африканском континенте, 
осуществляют совместную деятель-
ность по презентации российского 
бизнеса. Совместно организован-
ная выставка в Касабланке позволя-

ет значительно расширить горизон-
ты развития бизнеса в рамках двус-
тороннего сотрудничества, напри-
мер, в сферах промышленности или 
АПК. Активно развивается и взаи-
моотношения по перспективным 
отраслям, таким как авиа- и морское 
сообщение, телекоммуникации и аэ-
рокосмические технологии.

При этом комплексный подход к 
развитию торгово-экономического 
сотрудничества в этих сферах пол-
ностью соответствует стремлениям 
российского и арабского частного 
предпринимательства. 

Отмечу, что интерес бизнес-струк-
тур значительно возрос за последние 
месяцы текущего года. На это указы-
вает растущий спрос на экспортные 
товары, как с российской, так и с ма-
рокканской стороны. Повышается 
также спрос на услуги в сфере туриз-
ма и отдыха, развивается деловое со-
общение между странами.

Развитию отношений России и 
Марокко способствует еще тот факт, 
что в этом году было возобновлено 
прямое авиасообщение между Мос-
квой и Касабланкой. При этом для 
российских предпринимателей ма-
рокканская сторона установила спе-
циальную льготу на уровне МИД — 
безвизовый въезд в Марокко в тече-
ние 90 дней. 

Тем не менее, остаётся еще ряд не-
решенных, но принципиальных для 
бизнеса вопросов. Отсутствует уре-
гулированная законодательная и 
нормативная база. Нет правовых до-
кументов по торговле и сотрудни-
честву и прежде всего — соглаше-
ния о взаимной защите инвестиций.

На сегодня российский экспорт 
в своей основе — всё же сырьевой, 
а марокканский в РФ — аграрно-сы-
рьевой, однако обе стороны высту-
пают за увеличение инвестиционно-
технологического развитие. Кроме 
того, рассматривается перспектива 
создания зоны свободной торговли 
между странами, в результате чего и 
российские и арабские предприни-
матели получат ряд взаимных пре-
ференций».

Своими мыслями делится Ирина 
омельченко, декан факультета 
«Инженерный бизнес и менедж-
мент  »  мГТУ  им.  н.Э.  Баумана, 
доктор технических наук, доктор 
экономических наук, профессор.

«Проект постоянно действующей 
выставки, организованной «Ассо-
циацией КАД-М» под руководс-
твом доктора экономических наук, 
профессора А.Д. Канчавели, привле-
кает своим научным интересом и 
новизной концепции. На мой взгляд, 
стратегия открытия выставок в стра-
нах африканского континента вы-
брана правильно, и она действитель-

но соответствует интересам России 
вернуть африканский рынок, уте-
рянный после распада СССР. Что 
касается стратегии, я хотела вспом-
нить докторскую работу А.Д. Кан-
чавели, которую он выполнял в 
МГТУ им. Н.Э. Баумана в области 
стратегического управления, и отме-
тить, что данный проект действи-
тельно рассчитан на долгосрочную 
стратегию и те методы и модели, ко-
торые он научно разработал, четко 
воплотил в реальность.

Со дня открытия первой выстав-
ки я наблюдала за развитием проек-
та, понимая реальные масштабы и, 
соответственно, все объективные и 
субъективные препятствия на пути 
его реализации. Результаты пятилет-
ней работы — выставки в Королевс-
тве Марокко, Арабской Республике 
Египет, Республике Конго, Демокра-
тической Республике Конго и Пор-
тугальской Республике. 

Антикризисная программа со-
действия предприятиям реального 
сектора российской экономики 
(«Десять блоков»), разработанная 
А.Д.Канчавели, получила одобрение 
министра экономического развития 

РФ Э.С. Набиуллиной. Разработан-
ная А.Д. Канчавели Программа ор-
ганизации PR-кампании Королевс-
тва Марокко в РФ, нацеленная на 
«укрепление в сознании российской 
аудитории образа Королевства Ма-
рокко как одного из наиболее перс-
пективных сегодня направлений ин-
вестиций и сотрудничества», заслу-
живает серьезной научной оценки.

Очень важен тот факт, что занима-
ясь столь напряженной работой, 
А.Д. Канчавели параллельно продол-
жает работать в научной сфере, изда-
ет книги, публикует статьи в научных 
изданиях. Именно такой синтез тео-
рии и практики, в конечном итоге, 
дает серьезные результаты.

Оригинальный проект, не имею-
щий существенных аналогов, вначале 
всегда воспринимается скептически, 
но тут не только научный подход и 
практическая подготовка имеют ре-
шающее значение, а именно челове-
ческий фактор, фактор новаторства, 
принятие решений и упорство по их 
воплощению. Думаю, что А.Д. Кан-
чавели владеет всеми этими качества-
ми и в какой-то мере в этом — заслу-
га школы МГТУ им. Н.Э. Баумана.

Александр ритуев, генеральный 
директор  ЗАо  «мнПЦ  ЮнеП-
Ком», уверен в том, что в Афри-
ке российские технологии уже се-
годня — весьма и весьма востре-
бованы.

«Королевство Марокко объективно 
обладает особой привлекательнос-
тью для российского инновационно-
го бизнеса. Это объясняется и ста-
бильностью в отношении «револю-
ций», и тем, что король Марокко 
Мохаммед VI использует все возмож-
ные средства для привлечения инос-
транных инвестиций. Благодаря это-
му в стране осуществляются крупные 
программы развития рынка недвижи-
мости и инфраструктуры, масштаб-
ные планы развития туризма, цель 

которых — увеличение числа иност-
ранных посетителей от 2,2 млн на 
сегодняшний день до 10 млн человек. 
Планируется строительство 1000 км 
новых дорог, увеличения частоты 
внутренних и международных авиа-
рейсов, развитие местных аэропор-
тов и т.д. Соответственно, стоит за-
дача создания «озеленительных» 
проектов. Также на территории Ма-
рокко находятся полезные ископае-
мые для данных проектов (ОАЗИС). 
Но стране необходима реабилитация 
территорий и водных объектов. 

Деятельность таких компаний, как 
«Ассоциация КАД-М», способству-
ет продвижению российских техно-
логий на мировые рынки, стимули-
рует развитие взаимовыгодного со-
трудничества, что в свою очередь ве-

дет к расширению партнерских 
отношений в области решения раз-
личных технологических задач с 
участием российских компаний. 
«Ассоциация КАД-М» полностью 
подготовила план мероприятий по 
представлению наших технологий 
на рынке Марокко, что позволило в 
кратчайшие сроки подписать доку-
менты, необходимые для получения 
дальнейших разрешений по реали-
зации конкретных проектов».

Комплексный 
подход

Синтез теории и практики

В Лиссабоне в числе почетных гос-
тей, разрезавших символическую 
красную ленточку на торжествен-
ной  церемонии  официальной 
презентации  первой  в  европе 
Постоянно действующей много-
отраслевой выставки российских 
производителей, был и замести-
тель директора Департамента ев-
ропы министерства экономичес-
кого развития рФ Александр Че-
ревко,  который  ответил  на  не-
сколько вопросов «Эха магриба».

— Александр Николаевич, на-
сколько Португалия интересна 
России как потенциальный дело-
вой партнер?
— Португалия является, прежде 
всего, страной – членом Евросоюза, 
и общие направления развития на-
ших торгово-экономических отноше-
ний с Евросоюзом, безусловно, рас-
пространяются и на Португалию. На 
мой взгляд, сейчас, когда Португалия 
переживает не самые лучшие време-
на, для российского бизнеса сущест-
вуют неплохие стартовые условия 
для выстраивания производственных 

коопераций с португальскими пред-
приятиями и продвижения товаров в 
Португалию, а через Португалию и 
дальше — в другие страны Европы, в 
страны МАГРИБа, в Бразилию и т.д.
— Какие направления сотрудни-
чества вам кажутся наиболее пер-
спективными? 
— Прежде всего, я бы выделил в ка-
честве направления создание высо-
котехнологичной продукции. При-
чем, исторический задел для этого 
есть. Например, не секрет, что рос-
сийские самолеты Б-200 активно 
участвовали в тушении пожаров и в 
Португалии, и в Испании, и, конеч-
но, мы заинтересованы в том, чтобы 
договориться о поставках этих само-
летов в Португалию. Мы надеемся, 
что идущий сейчас переговорный 
процесс по этой теме увенчается ус-
пехом. Кроме того, португальская 
сторона несколько лет назад закупи-
ла у России вертолеты «Камов», со-
здана португальская компания по об-
служиванию этих вертолетов, она за-
купает у нас запчасти к ним. На мой 
взгляд, перспективно также сотруд-
ничество в области опреснения мор-
ской воды, российский «Салют» 
уже поставил опытную установку в 
один из южных городов Португалии. 

То есть, есть направления сотруд-
ничества, где российская высокотех-
нологичная продукция — весьма 
востребована. С другой стороны, ко-
нечно, мог бы пригодиться и для Рос-
сии определенный опыт Португалии. 
Например, в области производства 
и эксплуатации ветрогенераторов, 

солнечных панелей, создания при-
ливных электростанций и т.д. По це-
лому ряду направлений альтернатив-
ной энергетики Португалия занима-
ет лидирующие позиции в мире, и, 
безусловно, такой опыт мог бы быть 
востребован в России. Особенно с 
учетом того, что в некоторых регио-
нах страны цены за электроэнергию 
уже приблизились к европейским, а 
в некоторых отдаленных регионах 
даже превышают их.

Также, безусловно, у нас может 
быть высоко востребована сельско-
хозяйственная продукция Португа-
лии, особенно та, которая в России 
не производится совсем или произ-
водится в малых объемах. В этом ряду 
стоят знаменитые португальские 
вина, фрукты и другие виды сельско-
хозяйственной продукции, в постав-
ках которой, кстати, Португалия 
очень заинтересована. Тем более в на-
стоящее время, когда Португалия с 
трудом выходит из кризиса и приня-
то решение об увеличении объема эк-
спорта до 40% ВВП страны. 

Особо хочу отметить важность 
того факта, что в Лиссабоне откры-
лась первая в Европе постоянно 
действующая выставка российских 
товаров, которая организована рос-
сийской «Ассоциацией КАД-М». 
Это свидетельствует, что российс-
кий бизнес видит перспективы ра-
боты в Португалии и возможности 
для своего продвижения через Пор-
тугалию на рынки и других стран 
ЕС. И это вселяет оптимизм и веру 
в то, что в развитии отношений меж-

ду Россией и Португалией есть ре-
альные перспективы.
— Что бы вы особо выделили в 
содержательной части выставки? 
— Выставка — действительно мно-
гопрофильная, на ней представлены 
образцы самых разных российских то-
варов: от высоких технологий, авиа-
ционной техники, медицинского обо-
рудования — до нитей, упаковки, су-
вениров. На мой взгляд, это успешная 
попытка представить общую карти-
ну того, что в принципе производит-
ся в России. Я верю, что благодаря 
этой выставке мы станем свидетеля-
ми еще не одной истории успеха, ког-
да представленные российские пред-
приятия заключат контракты и на-
чнут успешно развивать совместный 
бизнес. Поэтому, я хотел бы просто 
поблагодарить «Ассоциацию «КАД-
М» и ее руководителя Амур Давидо-
вича Канчавели, поблагодарить По-
сольство Российской Федерации в 
Португалии, посла Павла Федорови-
ча Петровского, торгового советника 
Игоря Анатольевича Золкина за то, 
что они совместно действительно сде-
лали большое дело по активизации 
развития отношений между российс-
ким и португальским бизнесом. 
— Как государство сегодня по-
могает российским предприяти-
ям в продвижении своей продук-
ции на экспорт? 
— Спектр господдержки достаточ-
но широк и разнообразен. Создано 
специальное Агентство по подде-
ржке экспорта. Государство актив-
но поддерживает участие наших 

компаний в международных профес-
сиональных выставках. Конечно, мо-
жет быть, хотелось бы еще больше 
содействия на более системной ос-
нове, но факт налицо: активная под-
держка российского экспорта осу-
ществляется и, на мой взгляд, это 
должно принести заметные резуль-
таты уже в ближайшие годы. 
— Как вы думаете, какие уроки 
кризиса следует учитывать пред-
приятиям, выстраивая свою вне-
шнеэкономическую деятельность?
— На мой взгляд, в первую очередь, 
предприятие должно быть готово к вы-
сокой конкуренции на международ-
ном рынке. Второе: российские пред-
приятия должны постоянно работать 
над внедрением новейших достиже-
ний в области высоких технологий, по-
тому что международный рынок — 
очень жесткий и бескомпромиссный, 
без опережения конкурентов очень 
сложно удержаться даже на тех рын-
ках, где наши российские компании 
уже присутствуют. И, безусловно, 
нужно постоянно работать над дивер-
сификацией своей продукции и рас-
ширением рынков сбыта. И тот факт, 
что «Ассоциация КАД-М» после ус-
пешно реализованных проектов со-
здания постоянно действующих вы-
ставок в Марокко, в Египте и других 
стран Африки открыла такую выстав-
ку и в Европе, начав с Португалии, по-
казывает, что наш бизнес чувствует в 
себе силы выдержать конкуренцию на 
европейском рынке и готов побороть-
ся за место под солнцем на рынках ЕС 
и других передовых стран.

Наш португальский ресурс

Земля для Африки
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Письма и впечатления

Сложность заключается еще и в 
том, что работать приходится на двух 
фронтах: и с российскими предпри-
ятиями и регионами, и на местных аф-
риканских рынках. И мы понимаем, 
что работа это — очень непростая: 
проводить презентации, общаться с 
местной прессой, привлекать мест-
ных импортеров, показывая им, ка-
кая именно продукция есть в России, 
проводить предварительные коммер-
ческие переговоры и содействовать 
тому, чтобы встречи экспортеров и 
импортеров состоялись и в результа-
те появлялись новые контракты. 

И главное, что это же не просто, 
так сказать, витрина. Мы знаем, что 
за этим есть и конкретные коммер-
ческие результаты и как результат 
этой выставки — развивается наш эк-
спорт, расширяются номенклатура 
поставляемых изделий и круг парт-
неров. И это, конечно, очень важно. 
И мне представляется очень важным, 

что эта «Ассоциация КАД-М» сей-
час расширяет географию своих пос-
тоянных выставок, присоединились 
выставки в ряде других стран Афри-
ке, в Португалии, я знаю, что ведется 
серьезная работа по Испании и по 
ряду других стран. Отрадно, что по-
явились такие выставки в том числе в 
регионах к югу от Сахары, где, надо 
сказать, наше присутствие пока еще 
малозаметно. 

Эта работа, несомненно, очень за-
тратная. Однако формат проведения 
постоянных выставок в исполнении 
«Ассоциации КАД-М» доказал 
свою жизнеспособность. И это при 
том, что параллельно «Ассоциаци-
ей КАД-М» ведется большая рабо-
та культурной, гуманитарной, спор-
тивной направленности. 
— И это пример, который дока-
зывает, что у нас есть перспекти-
вы продвижения российских то-
варов за рубеж и что необходимы 
новые формы работы…

— Безусловно! Причем, нужны раз-
нообразные новые формы. И пример 
«Ассоциации КАД-М» — один из та-
ких новых форматов. Очень хорошо, 
если этот опыт будет тиражирован и 
в другие страны. Мне кажется, что эта 
форма жизнестойкая еще и потому, 
что в значительной степени учитыва-
ет менталитет бизнес-сообщества и 
культуру каждой страны, где Амур 
Давидович свои выставки внедряет. 
— И это при том, что время для 
международного бизнеса и меж-
дународных инвестиций сегод-
ня — не самое оптимальное…
— Конечно, общая ситуация в гло-
бальной экономике сейчас крайне не-
благоприятная. Мы еще не пережили 
период турбулентности, а в такой мо-
мент инвестиции, свободные средства 
ищут так называемые «тихие гавани». 
К сожалению, пока в силу структуры 
нашей экономики и еще целого ряда 
объективных причин мы таковой гава-
нью не являемся. По оценке ведущих 

мировых экономистов, именно стра-
ны с такой структурой экономики, как 
наша, наиболее подвержены воздейс-
твиям колебаний на глобальных рын-
ках. В том числе потому, что мы — от-
крытая экономика. У нас нет никаких 
проблем с проникновением в Россию 
иностранных компаний и иностран-
ных товаров.  Кстати говоря, Палата и 
этому содействует. У нас создан спе-
циальный Департамент по работе с 
иностранными юридическими лица-
ми и их представительствами. Сегод-
ня при ТПП РФ аккредитовано более 
полутора тысяч представительств за-
рубежных компаний, и они с удоволь-
ствием проходят регистрацию имен-
но у нас. Даже очень крупные глобаль-
ные компании, известные мировые 
бренды с удовольствием приходят к 
нам. Потому что понимают, что здесь, 
в Палате, им помогут с персональной 
аккредитацией для иностранного пер-
сонала, и с получением необходимых 
разрешений, и с визовой поддержкой. 

масштабный  международный 
проект  «Ассоциации  КАД-м»  по 
созданию  постоянно  действую-
щих выставок российских товаро-
производителей, успешно старто-
вавший пять лет назад в марокко, 
как известно, получил серьезное 
развитие как непосредственно на 
африканском континенте, так и в 
европе. В том числе аналогичный 
выставочный проект был реали-
зован в столице Демократической 
республики Конго городе Кинша-
са. В том числе и об этом «Эху ма-
гриба»  рассказывает  Анатолий 
Иванович  Клименко  —  Чрезвы-
чайный  и  Полномочный  Посол 
российской Федерации в Демок-
ратической республике Конго.

«Демократическая Республика Кон-
го (ДРК) занимает второе место по 
площади на африканском континен-
те и представляет из себя емкий ры-
нок с населением 70 млн человек, 
которое продолжает расти. ДРК об-
ладает колоссальными запасами по-
лезных ископаемых. Самую южную 

область страны — Шабу называют 
«геологическим чудом». Среди руд 
многих металлов особенно выделя-
ются месторождения знаменитого 
«медного пояса» Шабы, который 
протянулся более чем на 400 км с се-
веро-запада на юго-восток. Разведан-
ные запасы меди составляют пример-
но 30-50 млн т, что позволяет стране 
занимать первое место в мире по ее 
запасам. В ДРК сосредоточена ос-
новная часть промышленных алма-
зов Африки (их россыпи занимают 
более 400 тыс кв. км, а годовая добы-
ча промышленных алмазов составля-
ет 28% от общемировой), значитель-
ны ресурсы золота, серебра, платины, 
цинка, олова, бокситов, бериллия, 
германия, кадмия, марганца, лития, 
тантала, палладия, радия и железа. 

Страна обладает половиной миро-
вых разведанных запасов урана и ко-
бальта (по его экспорту ДРК занима-
ет первое место в мире, а разведанные 
запасы это металла составляют 5,3 
млн тонн). В шельфовой зоне и в Цен-
тральной котловине обнаружена 
нефть, а недра внутренних районов 

богаты каменным углем. ДРК облада-
ет большим запасом древесины цен-
ных пород, а также серьезным гидро-
энергетическим потенциалом. В свя-
зи с большим количеством тропичес-
ких лесов ДРК называют «вторым 
легким планеты».

В 2010 году в ДР Конго проводил-
ся российско-конголезский бизнес-
форум, в рамках которого проходи-
ла выставка товаров российских 
производителей. Российские пред-
приятия представили информаци-
онные стенды, демонстрирующие 
экономический потенциал и отде-
льно субъекты Российской Федера-
ции, а также образцы продукции 
ряда отечественных компаний. Вы-
ставка проводилась также в Респуб-
лике Конго (г. Браззавиль). Экспо-
зиция вызвала большой интерес со 
стороны конголезских предприни-
мателей и СМИ. 

В ходе визита министра иностран-
ных дел ДР Конго А. Тамбве Муам-
бы в Москву в марте этого года им 
было сформулировано предложение 
губернатору Свердловской области 

А.С.Мишарину посетить ДРК и сде-
лать презентацию своего региона. 
Подобный визит мог бы существен-
но оживить российско-конголезские 
торговые связи. Посольство подде-
ржало данную инициативу и напра-
вило главе региона конкретные пред-
ложения по организации поездки. Во 
время визита также целесообразно 
проведение выставки товаров и пре-
зентации как Свердловский области, 
так и всего Уральского региона в це-
лом. Посольство считает, что воз-
можное подключение «Ассоциации 
КАД-М» могло бы стать шагом к со-
зданию постоянной выставки».

не так давно в адрес «Ассоциация 
КАД-M»  пришло  письмо  из  По-
сольства российской Федерации 
в  республике  Конго  (г.  Бразза-
виль). Приводим его полностью…

«Уважаемые коллеги,
Прежде всего, хотел бы поблагода-
рить вас за проявляемый интерес к 
работе на африканском континенте, 
роль которого постоянно укрепляет-
ся в современной мировой экономике. 

Республика Конго (РК) — госу-
дарство, расположенное в западной 
части Экваториальной Африки. Пло-
щадь территории 342 тыс.кв.км. На 
юго-западе омывается Атлантичес-
ким океаном, протяженность берего-
вой линии — 170 км. В г. Пуэнт-Ну-
аре («экономическая столица») на-
ходится один из крупнейших глубо-
ководных морских портов Западной 
и Центральной Африки – Автоном-
ный порт Пуэнт-Нуар, в первую оче-
редь обслуживающий транзитные 
перевозки в ДРК, Анголу, Габон, Ка-
мерун и другие страны. Ежегодно в 
порту обрабатывается 15-19 млн 
тонн грузов, из которых более поло-
вины приходится на нефть.

Экономика Республики Конго 
находится на подъеме, занимает 

четвертое место в Африке к югу от 
Сахары по нефтедобыче. Вследс-
твие благоприятной конъюнктуры 
мировых цен на углеводороды рост 
ВВП достиг 10,6%, став самым вы-
соким показателем в странах Афри-
ки к югу от Сахары. Добыча нефти 
в 2010 году составила 18,3 млн тонн, 
в 2011 году запланирована в объеме 
20,2 млн тонн. Увеличение ВВП по 
данным МВФ прогнозируется на 
уровне 8,7%.

Конго экспортирует сахар, табак, 
кофе, пальмовое масло. Кроме того 
располагает 22,2 млн га тропического 
леса, экспорт которого составляет око-
ло 1% от общего объема экспортных 
доходов. 70% древесины экспортиру-
ется в необработанном виде. В целом 
более половины бюджетных и почти 
90% экспортных доходов поступает от 

нефтедобывающей промышленности.
Для преодоления дисбаланса, ру-

ководство страны совместно с МВФ 
принимает меры по развитию нене-
фтяных секторов экономики, строи-
тельству объектов базовой инфра-
структуры, перерабатывающей про-
мышленности. Целевые инвестиции 
в 2011 году увеличились почти в два 
раза. Особое место отведено улучше-
нию ситуации с электроснабжением 
и реализации четырехлетнего плана 
форсированного развития сельского 
хозяйства в интересах укрепления 
продовольственной безопасности. 
Принято также решение о создании 
особых экономических зон в г. Браз-
завиль, Пуэнт-Нуар, Овандо.

В ходе первого российско-конго-
лезского экономического форума, со-
стоявшегося в мае 2010 года, в Торго-
во-промышленной палате Конго была 
проведена многоотраслевая выстав-
ка товаров российских производите-
лей, организованная «Ассоциацией 
КАД-М». Этот шаг позволил полу-
чить конголезским партнерам более 
подробную информацию о возмож-
ностях российского бизнеса и при-
влек неподдельный интерес со сторо-
ны конголезских экономоператоров. 
Выставка показала перспективность 

развития двустороннего сотрудни-
чества, необходимость создания усло-
вий для активного участия предпри-
ятий в выставках, ярмарках и других 
рекламно информационных мероп-
риятиях, проводимых в Российской 
Федерации и Республике Конго.

В апреле с.г. в Браззавиле и Пуент-
Нуаре состоялся второй российско-
конголезский бизнес форум, в ходе 
которого получили дальнейшее раз-
витие контакты между российскими 
и конголезскими предпринимателя-
ми, обсуждались конкретные проек-
ты экономического взаимодействия.

Недостаточная развитость торго-
во-экономических связей между Рос-
сией и Республикой Конго объясня-
ется во многом отсутствием инфор-
мации о возможностях российского 
бизнеса. Такое положение должна ис-
править реализация соглашения о со-
трудничестве между ТПП России и 
Конго, организация новых выставок 
российских товаропроизводителей, 
которые являются важным инстру-
ментом в деле обеспечения наших 
экономических интересов.

Ю.А. Романов,
Чрезвычайный и Полномочный 

Посол России в Республике Конго

Глобальный контекст

От Касабланки до Киншасы

Письмо из Браззавиля

Успешное продолжение проекта постоянно действующих выставок

Выставка показала перспективность развития сотрудничества 

Торгово-экономические отноше-
ния между нашими странами име-
ют длительную историю. Россий-
ские и марокканские компании 
установили прямые деловые кон-
такты и достаточно хорошо знают 
друг друга. Идет ли речь о цитру-
совых, о рыбопродуктах, об элек-
тронике или о машинах и обору-
довании, эти товары и продукты 
находят сбыт к удовлетворению 
наших государственных и частных 
операторов. Надо опираться на 
эти примеры успешного сотруд-
ничества, чтобы увеличить това-
ропотоки между нашими страна-
ми. Мы надеемся улучшить то, как 
мы ведем диалог. Потенциал раз-
вития существует, и есть возмож-
ности его реализовывать.

•
Сегодня основной упор делается 
на строительстве отношений со-
трудничества и партнерства с за-
рубежной Россией. Во главу угла 
поставлены укрепление этно-
культурной общности, основ са-
моорганизации общины, защита 
прав и законных интересов со-
отечественников, расширение ее 
связей с исторической родиной. 
Работа с диаспорой распростра-
няется сегодня не только на 
ближнее, но и на дальнее зару-
бежье. Тем более, что в дальнем 
зарубежье в результате миграци-
онных процессов сейчас прожи-
вает значительная часть русских, 
русскоязычных, и, объективно 
говоря, со временем эти сооте-
чественники составят половину, 
а, возможно, и более половины 
зарубежного русского мира.

•
В Москве прошел Третий всемир-
ный Конгресс российских сооте-
чественников, проживающих за 
рубежом. Его делегатами стали 
около 500 представителей рус-
ской диаспоры-руководители и 
активисты организаций сооте-
чественников ближнего и даль-
него зарубежья из 88 стран мира. 
Организаторы Конгресса были 
представлены руководителями 
МИД РФ, членами Совета Феде-
раций, и Государственной Думы, 
патриархии РПЦ, руководителя-
ми федеральных и региональных 
органов власти, деятелями куль-
туры и иерархами основных ре-
лигиозных конфессий.

•
С самого начала своей работы 
«Общество дружбы Марокко-Рос-
сия» выполняет роль дипломата 
в общественных вопросах, орга-
низуя встречи и проекты, отвеча-
ющие целям, изложенным в уста-
ве Общества. На сегодняшний 
день Общество насчитывает 250 
членов, большая часть которых 
— представители элиты нации — 
лауреаты премий советских, рос-
сийских и стран зарубежья. «Об-
щество Дружбы Марокко-Рос-
сия» тесно сотрудничает с «сек-
цией русских женщин в Марок-
ко» и другими государственными 
организациями, а также с пред-
ставителями России в Королев-
стве Марокко, в частности — 
с «Ассоциацией КАД–М».

(Окончание. Начало на стр. 1)
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несколько вопросов о развитие 
деловых отношений с Демокра-
тической  республикой  Конго  и 
республикой Конго «Эхо магри-
ба» задало генеральному дирек-
тору Инвестиционной финансо-
вой группы «метрополь» михаи-
лу Слипенчуку.

— Михаил Викторович, как вы 
думаете, чем вызвано такое упорс-
тво в разработке именно африкан-
ских направлений, что проявляет 
и ваша Группа, и «Ассоциация 
КАД-М»?
— Прежде всего, хотел бы поздра-
вит уважаемого Амура Давидовича 
Канчавели с юбилейным выпуском 
газеты «Эхо Магриба» в честь пя-
тилетия открытия и существования 
постоянно действующей выставки 
в городе Касабланка (Королевство 
Марокко). Безусловно, продвиже-
ние многоотраслевой выставки то-
варов российских производителей 
в разных странах мира вносит су-
щественный вклад в развитие тор-
гово-экономических отношений 
между представителями бизнес кру-
гов этих стран. 

Африканское направление тради-
ционно входило в сферу внешнепо-
литических и экономических инте-
ресов российского государства. Се-

годня Россия проводит последова-
тельную политику по возвращению 
в Африку, расширению своего при-
сутствия в странах этого континен-
та. Данные процессы тесно связаны 
и с выходом частного бизнеса на аф-
риканские рынки.
— Насколько перспективными 
вам видятся деловые связи Рос-
сии и стран Африки и Конго – пре-
жде всего?
— Когда мы попали в Конго первый 
раз, то поразились, насколько эта стра-
на похожа на Россию после распада 
СССР — богатство ресурсов при то-
тальной бедности населения. Мы ве-
рим в потенциал этой африканской 

страны, и уверены, что наш опыт, при-
обретенный во время становления но-
вой российской экономики, поможет 
развитию экономики Демократичес-
кой Республики Конго (ДРК). Одним 
из проектов, призванных помочь раз-
витию финансовой сферы, является 
внедрение системы моментальных 
платежей QIWI на базе платформы на-
шего банка». В июле 2011 года для 
конголезской делегации во главе с ми-
нистром промышленности ДРК А.Ку-
зундой была проведена презентация 
данной платежной системы, а также 
обсуждены перспективы ее использо-
вания для выплаты конголезскими 
властями зарплат социальным слоям 
населения: учителям, врачам, военно-
служащим и т.д. 

ГК «МЕТРОПОЛЬ» уделяет 
большое внимание реализации соци-
ально-значимых проектов на терри-
тории ДРК. Так, при финансовой под-
держке компании создана Конголез-
ская Федерация Кьёкусин каратэ-до. 
Регулярно организуются акции по 
предаче Федерации спортивного ин-
вентаря и оборудования. При подде-
ржке Компании готовится превый в 
истории страны национальный чем-
пионат по Кьёкусин каратэ-до.
— Насколько способствуют пос-
тоянные выставки — такие, как 
открыла «Ассоциация КАД-М» в 

Республике Конго и Демократи-
ческой Республике Конго — пред-
принимаемым усилиям финансо-
вого и производственного бизне-
са? Каким вам видится будущее 
этих выставок?
— Хочу отметить: в ходе подго-
товки к Российско-конголезскому 
бизнес-форуму в ДРК в мае 2010 
года, организатором которого вы-
ступила ГК «МЕТРОПОЛЬ» при 
поддержке ТПП РФ и Координаци-
онного комитета по сотрудничест-
ву со странами Африки к Югу от 
Сахары, когда мы узнали о желании 
Амура Давидовича развернуть мно-
гоотраслевую выставку товаров 
российских производителей, с удо-
вольствием приняли это предложе-
ние. Выставка стала составной час-
тью Форума и вызвала большой ин-
терес со стороны представителей 
как госорганов, так и частного биз-
неса. Широкий ассортимент быто-
вых товаров, производимый рос-
сийскими предприятиями, оказал-
ся востребованным на внутреннем 
рынке страны.

Выставка в ДРК имела большой 
успех, как и выставка в соседнем с 
Демократической республикой Кон-
го государстве — Республике Кон-
го (Браззавиль), где ее лично осмот-
рел президент РК Сассу-Нгессо. 

— Игорь Анатольевич, что ста-
ло главным мотивом для вас при-
нять участие в открытии посто-
янно действующей выставки рос-
сийских товаропроизводителей в 
Лиссабоне?
— Главным мотивом в открытии 
постоянно действующей выставки 
российских товаропроизводителей 
в Португалии послужила необходи-
мость развития экспорта российских 
товаров с увеличенной долей допол-
нительной стоимости, то есть не сы-
рьевых товаров, которые, к сожале-
нию, сегодня составляют основную 
часть экспорта России, а промыш-
ленного сектора, в том числе обору-
дования, транспорта и изделий лег-
кой промышленности.

Необходимо донести до порту-
гальских предпринимателей тот 

факт, что Россия является не только 
сырьевым экспортером.
— Что в самой церемонии откры-
тия стало самым значимым и не-
ожиданным?
— Необходимо отметить, что на 
открытии выставки, которая состо-
ялась в здании одной из самых круп-
ных ассоциаций предпринимателей 
в Португалии (AERLIS), приняли 
участие представители многих го-
сударственных организаций, при-
нимающих непосредственное учас-
тие в развитие стратегии торгово-
экономических отношений между 
Россией и Португалией, таких, как 
Министерство экономики и заня-
тости, Агентство по инвестициям и 
внешней торговле, один из круп-
нейших банков — государственных 
банк CGD и другие. В результате ра-

боты первых двух дней выставки 
был подписан ряд контрактов по 
представительству десяти россий-
ских заводов в Португалии, а также 
принято решение ассоциацией 
AERLIS о расширенном визите пор-
тугальских предпринимателей вес-
ной 2012 года в РФ.
— Насколько перспективным вы 
считаете развитие проекта посто-
янно действующей выставки рос-
сийских товаропроизводителей?
— Постоянно действующая вы-
ставка, открытая на российской тер-
ритории за границей, является очень 
важным промоутером, как в полити-
ческом плане, так и в экономической 
сфере. Необходимо только органи-
зовать надлежащий контроль над ра-
ботой выставки, обеспечивать регу-
лярное ознакомление с ней, а также 

постоянное наличие технико-сопро-
водительной документации и ката-
логов для передачи заинтересован-
ным лицам, одновременно регуляр-
ное пополнение экспозиции, в свя-
зи с получаемыми пожеланиями, 
либо заказами.

Большой успех в обеих Конго

Португальское продолжение
На вопросы «Эхо Магриба» отвечает Торговый советник 
Российской Федерации в Республике Португалия Игорь 
Анатольевич Золкин.

Подробности

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Королевства марокко в 
рФ  Абделькадер  Лешехеб  уве-
рен, что деятельность «Ассоци-
ации  КАД-м»  играет  важную 
роль в укреплении отношений 
между двумя странами.

— Господин посол, на ваш 
взгляд, что нового внесла в отно-
шения между РФ и Королевс-
твом Марокко постоянно дейс-
твующая выставка в Касабланке?
— Постоянная выставка в Касаб-
ланке является площадкой, кото-
рая дает возможность марокканс-
кой общественности (а также аф-
риканской и арабской) познако-
миться с культурой и искусством 
России и СНГ. Оценить это мно-
гокультурное богатство, узнать о 
продуктах и товарах СНГ, углубить 
и удовлетворить любопытство ма-
рокканской публики и позволить 
ей взглянуть на историю и древнее 

наследие России и стран СНГ. Та-
ким образом, выставка является 
подходящим местом для встреч 
между марокканскими и российс-
кими бизнесменами, что не может 

не придавать импульс развитию 
бизнеса и инвестиций в обеих 
странах. Выставка играет опреде-
ляющую роль в сближении куль-
турных связей, укреплении эконо-
мического сотрудничества между 
Королевством Марокко и Россий-
ской Федерацией.
— Насколько важная инициати-
ва частных компаний — таких, 
как «Ассоциация КАД-М» для 
развития прямых деловых свя-
зей и укрепления сотрудничест-
ва между нашими странами?
— Частные компании играют, без-
условно, важную роль в развитии 
российско-марокканских отноше-
ний — в экономическом и научно-
культурном плане, что позволяет в 
свою очередь еще больше углубить 
политические связи между двумя 
нашими странами. Через свою 
многостороннюю деятельность 
частные компании продвигают об-
раз мультикультурной России, 

мирной и открытой, они предлага-
ют малому и среднему бизнесу 
России и Марокко возможность 
проникать на новые рынки пос-
редством установления деловых 
партнерских отношений, которые 
несут взаимную выгоду для разви-
тия этих компаний.
— Какое из предложений «Ас-
социации КАД-М» кажется вам 
наиболее важным и перспектив-
ным?
— Мы не можем не поддержать 
любое предложение «Ассоциации 
КАД-М», которое по своей приро-
де способствует укреплению отно-
шений между Марокко и Россией 
и стимулирует развитие деловых 
возможностей между обеими стра-
нами. Инициативы ассоциации в 
этом направлении, если они могут 
внести лепту в развитие экономи-
ческих, торговых, научно-культур-
ных отношений, встречают мою 
полную поддержку.

Абделькадер Лешехеб: «Мы не можем не поддержать  
любое предложение «Ассоциации КАД-М»

Высокая оценка

«Ассоциация КАД-М», постоянно 
действующая выставка российс-
ких производителей в Марокко, 
и Марокканская королевская фе-
дерация по шахматам подписа-
ли соглашение о поддержке и со-
трудничестве, под эгидой «Ассо-
циации Дружбы Марокко — Рос-
сия». Эта конвенция была очень 
хорошо воспринята марокканс-
кой прессой, что последовало 
после первого подписанного со-
глашения между «КАД-М» и шах-
матным клубом «FUS-секция 
шахмат» в Рабате в 2008 году, в 
результате чего у этого клуба 
есть несколько преимуществ, 
среди которых — прием чемпи-
она мира Анатолия Карпова в де-
кабре 2008 года и открытие в но-
ябре 2009 года школы его имени.

•
Важным и весьма долгождан-
ным событием в жизни право-
славной и русскоязычной диа-
споры Марокко стали начавши-
еся работы по росписи иконос-
таса, внутренних стен и куполов 
храма Воскресения Христова в 
столице королевства городе Ра-
бате. Они проводятся здесь 
впервые за почти 80 лет, про-
шедших со дня его открытия. Ра-
боты ведутся специалистами из 
православной стенописной ар-
тели «Радость», пишущими в сти-
ле древнерусской темперной 
живописи. В группу входят око-
ло 20 человек, в том числе опыт-
ные российские художники по 
орнаменту, шрифту, композиции, 
рисунку, а также специалисты по 
штукатурным работам, которые 
должным образом готовят стены 
храма к росписи. Посетители за-
стают его внутреннее помеще-
ние заставленным высокими 
строительными лесами. С утра и 
до вечера здесь ежедневно тру-
дятся погруженные в богоугод-
ный творческий процесс масте-
ра стенописи, за плечами кото-
рых множество реставрирован-
ных, благоустроенных церквей 
и приходов не только в России, 
но и за рубежом. Несмотря на 
это, службы проводятся регу-
лярно и по расписанию. 

•
Г-н Монсеф Белкхаят, министр 
культуры и спорта, поблагода-
рил г-на Анатолия Карпова за 
большую поддержку Королевс-
тва Марокко, выразившуюся в 
открытии школы шахмат его 
имени, и предложил открыть ты-
сячу спортивных комплексов за 
2010-2016 гг., что и решили сде-
лать совместно г-н Карпов, г-н 
Канчавели, г-н Муад ХАжди (ди-
ректор кабинета министров), д-р 
Бахрауи и г-н Ел Амри. Во время 
данной встречи г-н А.Карпов и 
г-н А.Канчавели поблагодарили 
г-на Ел Амри за помощь в подго-
товке данного события. Со сво-
ей стороны, губернатор г. Сале 
выразила благодарность за воз-
можность познакомиться с чем-
пионом мира Анатолием Карпо-
вым и выразила пожелания, что 
города Сале и Сочи стали горо-
дами побратимами.
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«Доброжелательные,��
отзывчивые�люди»
Рассказывает Виктор Поздняков — 
заслуженный работник культуры РФ, 
генеральный директор Творческого 
центра «Отрада».

«О Марокко мы имели самое 
скромное представление. Знали, что 
есть такая страна на северо-западе 
Африки. После знакомства нашего 
ансамбля «Отрада» с А.Д. Канча-
велли, по его приглашению мы побы-
вали и познакомились с этой замеча-
тельной страной и с ее необыкновен-
ными людьми. Это очень красивая, 
интересная страна. В ней живут доб-
рожелательные, отзывчивые люди, 
которые понимают и любят музыку, 
танцы. Мы рады, что выступления ан-
самбля «Отрада» прошли с большим 
успехом, и думаем, что знакомство и 
развитие наших культур надо непре-
менно продолжать».

«Это�был�большой��
праздник�для�нас»

Рассказывает Игорь Бутман — вы-
дающийся музыкант, саксофонист, 
джазмен, арт-директор джазового 
клуба «Клуб Игоря Бутмана», лау-

реат Государственной премии РФ: 
«Марокканская публика — замеча-
тельная. Близка к российской такой 
же открытостью, эмоциональностью 
и любовью к русской музыке. Больше 
всего запомнился прием у посла, так-
же запомнился марокканский свя-
щенник. Прогулка по городу Касаб-
ланке рядом с большой мечетью, в 
которую мы, к сожалению, не попали. 
Мандарины на деревьях, красивые 
дома с марокканским стилем внутри, 
море улыбок и позитива. Это был 
большой праздник для нас. Для вы-
ставки в Касабланке мы, конечно, 
сыграли бы нашу авторскую музыку. 
Тем более, что недавно в Нью-Йорке 
мы записали новый альбом».

Давид�Евгенидзе,��
композитор

«Королевство Марокко является 
потрясающей страной, и организа-
торы в лице «Ассоциации КАД-М» 
сумели за короткое время предоста-
вить нам возможность увидеть пре-
красные города во всей красе. Ма-
рокканская публика очень тепло 
принимала российских деятелей 
культуры. Эта публика очень близка 
российской аудитории, и прежде 
всего — своей доброжелательнос-
тью. Если представить себе задачу 
положить на музыку образ выставки 
в Касабланке — то это скорее всего 
это был бы знаменитый балет «Ша-
херезада».

«Ворота�между��
Европой�и�Африкой»
Рассказывает Александра Косте-
нюк — экс-чемпионка мира по шах-
матам. «Долгое время мои представ-
ления о Марокко ограничивались 
сведениями из туристических путе-
водителей. Марокко представлялось 
далеким и загадочным королевством, 
в котором непременно хотелось по-
бывать.

По приглашению «Ассоциации 
КАД-М» в октябре 2010 года я при-
няла участие в спортивном праздни-
ке в Марокко. Эта поездка позволи-
ла мне не только узнать больше о Ма-
рокко, ближе познакомиться с марок-
канцами, но и отметить работу 
«Ассоциации КАД-М» в укреплении 
российско-марокканских отношений. 
Приятно было в центре Касабланки 
посетить открытую выставку о Рос-
сии, которая дарит посетителям воз-
можность ближе и многограннее уз-
нать о различных сторонах современ-
ной России. Подобные выставки 
очень важны для стран, которые го-
товы к сотрудничеству друг с другом. 
Ведь это — и возможность познако-
мить жителей Марокко с Россией, и 
возможность показать заинтересо-
ванность и готовность России к со-
трудничеству с Марокко.

Королевство Марокко подобно 
воротам между Европой и Африкой, 
нахождение ключа к этим воротам 
может быть очень важным для Рос-
сии. Уверена, что у России с Марок-

ко найдется множество проектов, 
которые будут интересны и той, и 
другой стране. И хочется верить, что 
выставка в Касабланке и работа «Ас-
социации КАД-М» будут еще мно-
го лет помогать обеим странам на-
ходить возможности и варианты со-
трудничества».

«Страна�очень�колоритная»

Рассказывает Сергей Маташов, за-
служенный работник культуры РФ, 
руководитель Фолк-модерн группы 
«Иван да Марья». «В марте 2007 
года «Ассоциация КАД-М» пригла-
сила нас в Марокко для участия в 
многоотраслевой выставке в Касаб-
ланка. В стране мы находились око-
ло недели. Поездка оставила самые 
приятные впечатления.

До того, как я благодаря «Ассоци-
ации КАД-М» впервые посетил Ма-
рокко, я думал, что это страна со 
строгими пуританскими нравами, 
где все ходят исключительно в па-
рандже, и что уровень развития 
страны оставляет желать лучшего. 
К  счастью, я ошибся. Да, страна 
очень колоритная, с ярко выражен-
ным восточным характером и в ней 
живут очень приветливые и улыбчи-
вые люди, которые оказали мне и 
коллективу, с которым я приехал, по-
домашнему теплый прием. Также 
удивил уровень развития страны и 
качество дорог — они принципи-
ально отличаются от российских.

«Королевство�Марокко�
очень�важно�для�России»
Рассказывает Николай Ларин — ге-
неральный директор футбольной 
школы «Чертаново» (Москва). 

«Мои представления о Марокко до 
поездки в эту страну были достаточ-
но позитивными. Прежде всего, это 
цитрусовые — апельсины. СССР и 
Россия, насколько я знаю — круп-
нейшие импортеры цитрусовых из 
этой страны. Кроме того, у Марокко 

— богатая история и культура. До 
второго века нашей эры Марокко 
было частью Карфагена, потом — 
частью Римской Империи. А дальше 

— одна из стран арабского Магриба. 
Ну и, конечно, Сахара.

И вот по приглашению «Ассоци-
ации КАД-М» и «Общества друж-
бы Марокко-Россия» мы полетели 
на футбольный турнир, который 
проходил в рамках празднования 
40-летия «Общества дружбы Ма-
рокко-Россия». Турнир прошел 
блестяще, как и вся поездка. Все 
было на высшем уровне. Мы очень 
благодарны организаторам. 

Считаю, что Королевство Марок-
ко очень важно для России. Во-пер-
вых, у нас давние экономические 
связи. Во-вторых, конечно, — фут-
бол. В Марокко это спорт номер 
один. В 1986 году марокканцы пер-
выми из арабских стран попали во 
второй раунд Чемпионата мира. А в 
2015 году они будут принимать Ку-
бок Африканских наций.

Марокканские впечатления
За эти годы кто только не побывал в Королевстве марокко по пригла-
шению и при поддержке «Ассоциации КАД-м»! Причем, это были люди 
из самых разных областей деятельности: политики, предпринимате-
ли, спортсмены, артисты и так далее. И все они сохранили прекрас-
ные воспоминания об этой уникальной стране и о людях, благодаря 
которым они оказались под гостеприимным марокканским небом. 
некоторых из них мы попросили поделиться своими ощущениями.

Культура и спорт

о сложной взаимозависимости 
между шахматами и бизнесом, о 
марокканском успехе «Ассоциа-
ции  КАД-м»,  напоминающем 
блестящую партию, в эксклюзив-
ном блиц-интервью «Эху магри-
ба»  рассказывает  Дамир  Лева-
чич — международный гроссмей-
стер,  руководитель  Каннского 
шахматного  клуба,  экс-рекорд-
смен мира по блиц-шахматам.

— Господин Левачич, насколько 
удивительно было вам увидеть, 
что российский бизнес в лице 
«Ассоциации КАД-М» столько 
сил уделяет развитию шахмат в 
Марокко?
— Я не удивлен положительным 
влиянием деятельности «Ассоциа-
ции КАД-М» на развитие шахмат в 
Марокко! Благодаря Амуру Давидо-
вичу такие великие чемпионы, как 

Анатолий Карпов, Александра Кос-
тенюк, Владислав Ткачев побывали 
здесь. Их приезд был широко осве-
щен средствами массовой информа-

ции. Образцовое поведение этих 
российских чемпионов пробуждает 
трудовой и поднимает боевой дух 
среди молодежи. Их по праву мож-
но назвать «посланниками знаний 
и интеллекта».
— Каково ваше общее впечатле-
ние о Марокко?
— Это был мой первый визит в эту 
страну, в Рабат и Касабланку. У нас, 
французов, присутствует смешанное 
чувство по отношению к этой стра-
не и ее народу, так как мы разъеди-
нены посредством разной культуры 
и обычаев, но в то же время объеди-
нены посредством общего языка. 
Там мы практически как дома. Что 
поражает меня больше всего — это 
дружелюбие людей и их щедрость. 
Я вырос в Каннах рядом с мароккан-
скими семьями, по этой причине я 
очень сентиментален по отношению 
к ним! 

Марокко быстро развивается в 
экономическом плане, и уже мож-
но заметить жизнеспособность и 
динамизм в марокканском обще-
стве. Подобно развивающимся 
странам, повышается уровень обра-
зования молодежи. Но поразитель-
но и отличительно то, что социаль-
ное неравенство в обществе данной 
страны может шокировать.
— Шахматы и бизнес в интерье-
ре постоянно действующей вы-
ставки в Касабланке уживаются 
очень хорошо. Как вы думаете, в 
чем тут секрет?
— Как в бизнесе, так и в шахматах, 
нужно выбрать правильный план и 
хорошую стратегию. Но дело в том, 
что прежде, чем выбрать выгодную 
стратегию, нужно объективно оце-
нить преимущества своего положе-
ния. Знание своих сильных и сла-
бых сторон, умение ставить себя на 

выгодную позицию на рынке — на-
поминает позиционную игру А.Е. 
Карпова! 

В ходе переговоров необходимо 
уметь нападать, защищаться и иметь 
выдержку и терпение, что является 
частью психологии. Также полезны 
такие человеческие качества как: 
терпение, настойчивость, логика, па-
мять и целостное восприятие дейс-
твительности. Многие компании 
предпочитаю нанимать шахматис-
тов, элитных спортсменов высокого 
уровня, так как именно эти люди об-
ладают целостным восприятием 
действительности, интеллектом, 
быстрой реакцией, а это значитель-
ное преимущество в сфере бизнеса. 
Обратите внимание, как многочис-
ленны компании известных марок, 
которые используют принцип воз-
действия благородной игры для до-
стижения своей цели.

Сильная позиция
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